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ADVIERTE BBVA BANCOMER

TASA REAL, 
FRENO A LA 
ECONOMÍA

El nivel actual ya superó aquel que no tiene impacto 
en el crecimiento, que es de 2%, por lo que el Banco 

de México no la subirá más en lo que resta del año >9

EXCELSIOR
juEvES 9 dE agOStO dE 2018

dinero@gimm.com.mx   @dineroEnImagen

INDICADOR ANTERIOR  ACTUAL VARIACIÓN

S&P/BMV IPC 
(MÉXICO) 49,963.87 49,894.56 -0.14% 5

INDICADOR ANTERIOR  ACTUAL VARIACIÓN

DÓLAR 
(VENTANILLA) $18.7500 $18.7500 $0.0000

DÓLAR 
(SPOT) $18.4780 $18.4450 -$0.0330 5

EURO $21.4480 $21.4665 $0.0185 1

LIBRA $23.9091 $23.8048 -$0.1043 5

INDICADOR ANTERIOR  ACTUAL VARIACIÓN

TIIE 
(28 DÍAS) 8.1075% 8.1002% -0.0073 pp. 5

TIIE 
(91 DÍAS) 8.1525% 8.1377% -0.0148 pp. 5

CETE 
(28 DÍAS) 7.7400% 7.7400% 0.0000 pp.

TASA OBJETIVO 7.7500% 7.7500% 0.0000 pp.

HACKER

MÉXICO, PRIORIDAD
Blas Caraballo, director general de PayPal 
México, asegura que el país es prioridad para 
la compañía que encabeza, pues el boom del 
comercio electrónico y la masificación de los 
celulares inteligentes ha sido parte de los temas 
a considerar para invertir más. >11

EN CONTINUA TRANSFORMACIÓN

SABRITAS CUMPLE 75 AÑOS
Isaías Martínez, director general de Sabritas, dijo 
que la marca está en constante transformación, 
puesto que en el festejo de sus 75 años “no estamos 
celebrando los años que se fueron, sino que estamos 
empezando los 75 años 
que vienen. Vamos a 
tener una importante 
comunicación con 
nuestros consumidores, 
con promociones y 
activaciones”. >3

DESEMPEÑO DE DIAGEO

CONSTANTE CRECIMIENTO
Erik Seiersen, director general de Diageo México, 
destacó que “buscamos continuar con el crecimiento 
de doble dígito que hemos tenido por cuatro años 
consecutivos y ganando participación, lo vamos a 
hacer a través de la innovación”. Refierió que en el 
reciente año fiscal las ventas en el país crecieron 12%, 
por lo que previó un nuevo año con racha positiva. >2

VINÍCOLA EL CIELO

EMBOTELLA ESTRELLAS
Una vinícola ha logrado, literalmente, 
embotellar las estrellas. Una alineación 
astral ha guiado el crecimiento de 
El Cielo, que bajo el liderazgo de 
Gustavo Ortega, su director general, ha 
desarrollado proyectos que se maridan 
adecuadamente, como un resort y el 
restaurante Latitud 32, destacado por 
sus cortes Angus Certified y la Fusión 
Baja-Yucatán. >2

NO PIERDAS DOCUMENTOS
Dentro del delito de robo de identidad, la Condusef 
alerta que siete de cada 10 casos están relacionados 
con pérdida de los documentos, 6 de cada 10 por robo 
de carteras y portafolio. Por eso debes procurar no 
extraviar tus documentos personales, ya que son la 
principal fuente de robo de identidad, flagelo del cual 
México ya ocupa el octavo lugar a escala global. >4

TU DINERO
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Carlos Velázquez 7
Ángel Verdugo 7

Durante la sesión de encuen-
tros que se celebrarán en 
Washington, este 9 y 10 de 
agosto, la delegación mexica-
na y estadunidense en las re-
negociaciones del Tratado de 
Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN) abordarán 
los capítulos más complica-
dos del acuerdo, en el que 
destaca la regla de origen para 
la fabricación de automóviles.

De acuerdo con Kenneth 
Smith, jefe técnico de las ne-
gociaciones por parte de Mé-
xico, buscarán discutir todos 
los capítulos pendientes del 
acuerdo para ir avanzando 
en cerrar algunos de estos 
rubros, donde ya concluye-
ron las discusiones entre las 
partes.

RENEGOCIACIÓN DEL TLCAN

Abordarán los temas más álgidos

Con respecto a otros te-
mas álgidos como la cláusu-
la de término quinquenal, la 
eliminación de los capítulos 
sobre solución de controver-
sias comerciales y la tempo-
ralidad agrícola, el gobierno 

mexicano mantendrá la pos-
tura de no aceptar estos temas 
como parte del nuevo TLCAN.

Sobre la regla automotriz, 
dijo que se trabajará confor-
me a las prioridades del sector 
privado mexicano. >6

Marcos Martínez, presi-
dente de la Asociación de 
Bancos de México (ABM), 
aseguró que los costos de 
los créditos en México son 
competitivos y en todos los 
bancos hay productos que 
no cobran comisiones.

El directivo negó que 
haya un espacio tan am-
plio para reducir el cobro 
de comisiones como dio 
a conocer la Condusef en 
un reciente reporte, en el 
que destacan que los ban-
cos en México cobran co-
misiones por encima de lo 
que lo hacen en sus pro-
pias casas matrices, y que 
representan hasta 30% de 
las utilidades que generan 
en el país.  Destacó que las 
comisiones se han mante-
nido por debajo del cos-
to que han tenido algunos 
créditos por el alza de tasas 
del Banco de México. >4

Las asociaciones mexi-
canas de la Industria Au-
tomotriz (AMIA) y de 
Distribuidores de Automo-
tores (AMDA) buscan ex-
ponerle al gobernador de 
Baja California, Francisco 
Arturo Vega de Lamadrid, 
la importancia de no llevar 
a cabo su proyecto de re-
gularizar vehículos usados 
extranjeros, cuyo ingreso a 
territorio nacional se llevó 
a cabo sin cumplir con la 
normativa en la materia. 
Los organismos indicaron 
en un documento que re-
gularizar estas unidades, 
constituye un incentivo 
hacia las acciones ilegales.

Expusieron al goberna-
dor que existe un Convenio 
de Colaboración con Ha-
cienda para vigilar que los 
bienes que entran al país 
cumplan con la ley. >7

DICE LA BANCA

AMIA Y AMDA

Reducir 
comisión, 
inviable

Dicen no 
a autos 
chocolate

IMPACTO
La AMIA y la AMDA recor-
daron que permitir en 2005 
la introducción de autos 
usados provocó que en va-
rios años se comercializa-
ran más unidades de este 
tipo que nuevas. 

CAPÍTULOS DE ALTA COMPLEJIDAD

Regla de origen 
automotriz

Propiedad 
intelectual

Temporalidad 
agrícola

Empresas  
del Estado

Remedios 
comerciales

Manipulación 
monetaria

Cláusula  
de extinción

30
POR 

CIENT0
de las ganan-

cias de la banca 
proviene de las 

comisiones

China aplicará aranceles de 25% a bienes de EU
El Ministerio de Comercio de China afirmó que el país impondrá, a partir del 23 de agosto, arance-
les extra de 25% a las importaciones de productos estadunidenses valorados en 16 mil millones 
de dólares, en una escalada de la disputa comercial entre las dos mayores economías mundiales. 
Los aranceles se aplicarán entre otros a productos de acero, combustibles, automóviles y equi-
pos médicos, el mismo día en que EU planea comenzar a cobrar un gravamen adicional. >9

FTSE BIVA 
(MÉXICO) 1,011.24 1,009.59 -0.16% 5

DOW JONES 
(EU) 25,628.91 25,583.75 -0.18% 5

NASDAQ 
(EU) 7,883.66 7,888.33 0.06% 1

(Tasa objetivo, % anual promedio)

Fuente: Excélsior, con datos del Banco de México/Ilustración: Jesús Sánchez

Foto: Especial

Fotos: Especial

* Se refiere a la 
tasa exante, es 

decir aquella 
que descuenta 

la expectativa de 
inflación de  

los próximos  
doce meses.

Foto: Diageo

Foto: Especial

Foto: Freepik
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COMPROMISO CON EL AMBIENTE
La Industria Mexicana de Coca-Cola ha 
reducido su impacto al medio ambiente, 
ya que 42% de la energía implementada 
proviene de fuentes renovables. Como parte 
de estas medidas destaca la inauguración 
de una planta de cogeneración de energía 
eléctrica con capacidad de 50 MW/HR del grupo azucarero PIASA, 
liderado por Arca Continental y otros embotelladores.

 — De la Redacción 

REPLICARÁN PROYECTO EN QUERÉTARO

El Cielo en la tierra, 
en Baja California 

La vitivinícola ha logrado el maridaje perfecto, al poder 
complementar su oferta con un proyecto turistico

Elevar el mínimo… va
Desde hace años, la Comisión Nacional  
de Salarios Mínimos debió desaparecer,  
pues no supo salir de la época  
de estabilización, donde los salarios bajos 
ayudaban a bajar la hiperinflación.

E
l salario mínimo, hoy en día, no alcanza ni para 
obtener una canasta básica alimentaria. Me-
nos alcanza para lograr los satisfactores esen-
ciales, educación, salud, vivienda. 

El salario mínimo se quedó rezagado 
frente a la productividad, y la Comisión Na-
cional de Salarios Mínimos (Conasami) des-

de hace años debió desaparecer, pues no supo salir de la 
época de estabilización, donde los salarios bajos ayudaban 
a bajar la hiperinflación.

ALCALDE: LO HAREMOS SIN INFLACIÓN
Luisa María Alcalde, quien será la nueva secretaria de Tra-
bajo en el gobierno de López Obrador, trae muy claro que 
elevar el salario mínimo sí será uno de sus objetivos, pero 
se debe elevar con cuidado para evitar presiones inflacio-
narias, hacerlo en base a la productividad y viendo los au-
mentos con el Banco de México, el banco central autónomo, 
que tiene como mandato constitucional preservar el valor 
adquisitivo de la moneda.

COPARMEX: A 102 PESOS DIARIOS;  
HACERLO NOMINAL, NO PORCENTUAL
Incluso la Confederación Patronal de la República Mexica-
na (Coparmex) ya propuso elevar los salarios mínimos de 
88.36 a 102 pesos diarios, considerando que los empresa-
rios sí pueden absorber 
esa alza salarial.

Hoy en día, quien 
gana un salario mínimo 
en el mercado formal 
está condenado a vivir 
por debajo de las nece-
sidades básicas. No le 
alcanza para vivir con 
dignidad. Claro que el 
alza de las percepciones 
básicas debe hacerse 
con cuidado. La eleva-
ción puede hacerse en 
términos nominales y no porcentuales. 

En pesos y centavos, no en porcentajes, para evitar el 
efecto faro: donde los sindicatos lo pongan como pretexto y 
quieran que también a ellos se les suba sus salarios en por-
centajes. En cambio, si el aumento es en pesos, en términos 
nominales, entonces se podrá avanzar sin el efecto faro.

CONASAMI NO FUNCIONÓ
Además, en política salarial se dio un avance sustancial 
en el gobierno de la Ciudad de México, a cargo de Miguel 
Ángel Mancera. Fue el primer gobierno en eliminar las 
multas, hipotecas y demás sanciones o bonificaciones que 
estaban ligadas al salario mínimo. Lo desindexó. Y de igual 
manera lo hizo el gobierno de Peña Nieto, que sí logró 
desindexarlo.

Sin embargo, en la última oportunidad que se tuvo para 
elevar el salario mínimo en una forma sustancial, y tratar 
de acercarlo a la línea de bienestar, la Conasami volvió a 
incumplir: subió el salario de manera mínima, tomando el 
salario como un costo más que puede elevar la inflación.

ALZAS SUSTANCIALES PERO GRADUALES
¿El salario mínimo elevaría la inflación? No si se hace en 
forma gradual. El alza del salario mínimo debe ser mayor 
de como se ha realizado, tan sólo cada año, para igualar la 
inflación. Pero el mínimo no puede llegar a un nivel objetivo 
en un año. 

Su alza debe ser gradual. Pero sí consideremos que debe 
ser la base para que un trabajador formal pueda tener un 
salario que le alcance, por lo menos, para satisfacer sus ne-
cesidades básicas. De ahí en adelante, los salarios deben 
elevarse vía la productividad. Por lo pronto, Luisa María 
Alcalde sí trae en la agenda elevar el salario mínimo, pero 
hacerlo con cuidado para evitar presiones inflacionarias

Banqueros, listos para revisar metas con AMLO y Urzúa
La Asociación de Bancos de México se dijo estar lista 

para empezar a trabajar con el equipo del próximo presi-
dente, Andrés Manuel López Obrador.

El presidente de los banqueros, Marcos Martínez, recor-
dó que la banca está prestando, que el crédito sigue cre-
ciendo a doble dígito y quieren tener un compromiso sobre 
metas de crédito con el siguiente gobierno, ya sea con la 
Secretaría de Hacienda, que estará a cargo de Carlos Urzúa, 
o con el mismo López Obrador.

Y no sólo se trata del crecimiento de la cartera, sino de 
temas, como una mayor penetración del crédito, que llegue 
a donde hoy no llega, así como a la educación financiera. 
Así que los banqueros se ponen a la disposición del nuevo 
gobierno de López Obrador, quien, por cierto, tuvo buena 
relación con ellos desde la última Convención Bancaria.

La Coparmex ya 
propuso elevar los 
salarios mínimos de  
88.36 a 102 pesos  
diarios, consideran-
do que los empresa-
rios sí pueden 
absorber esa alza. 

activo empresarial

JOSÉ YUSTE
dinero@gimm.com.mx

POR KORINA LEVY
Env iada
Korina.levy@gimm.com.mx

VALLE DE GUADALUPE.— La 
distancia entre la Tierra y el 
manto estelar es más corta en 
esta región del país. Una viní-
cola ha logrado, literalmente, 
embotellar las estrellas. 

Una alineación astral ha 
guiado el crecimiento de El 
Cielo, que bajo el liderazgo 
de Gustavo Ortega, su director 
general, ha desarrollado pro-
yectos que se maridan ade-
cuadamente, como un resort y 
el restaurante Latitud 32, des-
tacado por sus cortes Angus 
Certified y la Fusión Baja-Yu-
catán, del chef Marco Marín.

Con propiedades en  el Va-
lle de Guadalupe, Ojos Negros 
y San Vicente, El Cielo ofre-
ce 15 etiquetas de cuatro lí-
neas al mercado, elaboradas 
con 14 tipos de varietales de 
uva elaborados con el exper-
tise del enólogo Jesús Rivera, 
siendo las de mayor demanda 
la Chardonnay, Cabernet Sau-
vignon, Tempranillo y Merlot, 
aunque “también le estamos 
apostando a la Malbec; en las 
pruebas que hemos hecho da 
muy buenos vinos”, dijo, ade-
más del Nebbiolo.   

 “La inversión más impor-
tante que estamos terminan-
do en este año siguiente será 
la del hotel (en Valle de Gua-
dalupe); la idea es tener 95 
cuartos este año y el próxi-
mo faltaría terminar el spa, 
dos restaurantes, un salón de 

Fotos: Especial

Foto: Archivo

El hotel tiene 32 habitaciones listas y estará abriendo otras 
22 en unas tres semanas, para alcanzar 95 cuartos este año.

 Gustavo Ortega, director  
de  El Cielo Winery & Resort. 

El Cielo también cuenta con el 
restaurante Latitud 32, con 
platillos Fusión Baja-Yucatán.

Diageo brinda por su crecimiento

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx

El fabricante de bebidas y li-
cores Diageo México va por 
el quinto año de crecimien-
to superior a 10% en el país, 
como dio a conocer Erik 
Seiersen, director general de 
la compañía para el mercado 
nacional.  

“Buscamos continuar con 
el crecimiento de doble dí-
gito que hemos tenido por 
cuatro años consecutivos y 
ganando participación, lo 
vamos a hacer a través de la 
innovación”, declaró.

El ejecutivo refirió que 
acaba el año fiscal de la em-
presa, que ocurrió en julio, y 
los resultados de ventas para 

México avanzaron 12%, por 
lo cual previó que su nuevo 
año fiscal mantenga la racha 
positiva.

“Estamos comenzando 
temporada. Hoy cerramos 
nuestro primer pedido im-
portante para Navidad; sen-
timos que económicamente 
el país está con un poco más 
de certidumbre. Creemos 
que vamos a tener una tem-
porada positiva”, dijo sobre el 
segundo semestre, el de ma-
yores ventas para la indus-
tria, por festejos como el 15 
de septiembre y el fin de año.

De acuerdo con el direc-
tivo, en el mediano plazo, 
se analizará la opción de in-
troducir bebidas con baja 
graduación o sin alcohol en 

OPERACIÓN EN MÉXICO

convenciones y área de lobby, 
a más tardar en junio. Tene-
mos 32 habitaciones listas y 
estamos abriendo otras 22 en 
unas tres semanas. La idea es 
que de aquí a octubre tenga-
mos terminadas las 95”.

Sobre los proyectos que 
la compañía tiene en puerta, 

Ortega informó que se está 
cerrando la compra de seis 
hectáreas entre el aeropuer-
to de Querétaro y Tequisquia-
pan, para tener una réplica 
de El Cielo en esa entidad del 
centro del país, respetando la 
arquitectura de la región y en-
focándose más en los vinos 

nueva administración y se 
han reunido con algunos de 
sus representantes para tra-
tar temas relacionados con 
las ventas del sector y con el 
mercado ilegal de bebidas 
alcohólicas. En su opinión, la 
principal lucha en el negocio 
es con productos informales.

En el último año fiscal, los resultados de 
ventas para México avanzaron 12 por ciento

VARIEDAD
El Cielo ofrece  
15 etiquetas de 
cuatro líneas al 
mercado, elabo-
radas con 14 ti-
pos de varietales 
de uva, con el 
expertise del 
enólogo Jesús 
Rivera. 

blanco y espumoso. El objeti-
vo es plantar uva en ese lugar 
en 2020. La bodega estaría 
abierta entre 2021 y 2022.

OPORTUNIDAD
En opinión del directivo, uno 
de los aciertos de la Ley de 
Fomento a la Industria Vitivi-
nícola, recientemente apro-
bada, es la transparencia en 
el origen del vino, ya que aho-
ra se tiene que manifestar su 
procedencia por ley, para que 
el consumidor tenga mayor 
certeza de lo que compra. 

Sin embargo, un tema que 
dejaría pendiente la actual 
administración es “bajar los 
impuestos, yo creo que hoy lo 
que se paga en toda la indus-
tria es muy alto. El vino más 
que una bebida alcohólica es 
un complemento de la comi-
da y 64.5% entre IVA y el IEPS 
es mucho. En la medida que 
se bajaran los impuestos ayu-
daría mucho (…) por una par-
te; por otra, siempre he dicho 
que nuestro gran cuello de 
botella es la Conagua, es una 
institución muy burocrática. 
Si de algo padecemos en la 
zona es carencia del líquido y 
el trámite para hacer un pozo 
o moverlo de lugar se puede 
llevar hasta dos años; pierdes 
dos ciclos agrícolas por pura 
burocracia. Si nos pudiera 
simplificar los tiempos de res-
puesta sería maravilloso”. 

México,  ya que han tenido 
buena aceptación en merca-
dos de Europa. 

El también presidente de 
la Comisión de la Industria 
de Vinos y Licores (CIVL), 
mencionó que los diferen-
tes participantes del merca-
do ven con buenos ojos a la 

Erik Seiersen,  
director general de 

Diageo México. 
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I.En donde habrá movimientos la próxima semana 
será en LATAM Airlines México, que actualmente 
dirige Héctor Iriarte. El directivo será revelado el 
15 de agosto, pues tomará un nuevo cargo dentro de 

la compañía sudamericana, que capitanea Enrique Cueto. 
Sabemos que quien relevará a Iriarte será una mujer, la pri-
mera directora general para la aerolínea en México. Héctor 
Iriarte estuvo al frente de la compañía durante cuatro años 
en donde le tocó introducir al mercado mexicano el avión 
Boeing 787 Dreamliner, que permitió un aumento de ca-
pacidad de asientos de 25 por ciento. Además, el directivo 
también puso en marcha en México el cambio de imagen 
que la aerolínea impulsó de forma global.

III.La explosión de un separador bifásico en 
las instalaciones de Pemex de Altamira 
ocurrida esta semana, no puede catalo-
garse como un accidente, pues existían 

antecedentes de que los equipos de bombeo para extrac-
ción de aceite utilizados en la zona no cumplían con los 
requisitos que solicitó la empresa de Carlos Treviño en la 
correspondiente licitación. Hace unos meses, a la Unidad de 
Responsabilidades de Pemex llegó la denuncia URPM-AQDI- 
2201-2018, que indicaba que la compañía a la que se ad-
judicó el contrato por casi mil millones de pesos, Servicios 
Integrales Gama, ofreció equipos que tienen una antigüe-
dad mayor a la que se solicitaba en las bases del concurso.

II.Algo tendrán que hacer los que lideran la re-
cién inaugurada Bolsa Institucional de Valo-
res, que dirige María Ariza, pues es tan poco el 
interés que ha generado la empresa que a po-

cas unas semanas de haber iniciado operaciones ya comu-
nicó a las casas de bolsa que las membresías para operar 
en BIVA serán gratis por lo menos hasta concluir este año, 
todo con la finalidad de que no siga cayendo el volumen 
operado. La mala noticia es que si la nueva bolsa de valo-
res llegara a un colapso es que uno de los principales inver-
sionistas en la firma es Pensionissste, a cargo de Rodolfo 
Campos Villegas, afore que últimamente ha sobresalido 
por sus malas decisiones de inversión. 

IV.La luna de miel entre empresarios y el 
equipo del ya presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador continúa, y es que 
los industriales, liderados por Francisco 

Cervantes, tienen hoy una reunión con Alfonso Romo, 
próximo jefe de la oficina de la Presidencia, en el marco de 
la sesión de la mesa directiva de la Concamin. Los agremia-
dos presentan a Romo una evaluación sobre el desempeño 
del sector y aprovechan pedir al próximo gobierno incenti-
vos para darle un mayor impulso a ramas de alta tecnolo-
gía como la aeronáutica. Esta es la segunda ocasión que los 
industriales tienen acercamientos con el empresario regio-
montano, luego del triunfo de López Obrador.

EL RADAR DINERO
dinero@gimm.com.mx    @DineroEnImagen

LA CIFRA

3 
CENTAVOS

se apreció el peso, al 
intercambiarse en 18.44 
por dólar de mayoreo, 
revirtiendo las pérdidas 
causadas por un regreso de 
las tensiones comerciales 
entre EU y China.  >9

HOY CUMPLE
Michael Kors
DISEÑADOR DE MODA
y creador de la marca  
de lujo Michael Kors

59 AÑOS

LO QUE VIENE
Índice de Precios al Productor
El Inegi da a conocer estas cifras, que 
se encargan de medir la variación 
de los precios de una canasta fija de 
bienes y servicios representativa de la 
producción nacional en el tiempo. Se 
calcula a partir de 1980, con una base 
de comparación actualizada en 1994. 

Balanza Comercial de Mercancías
El Inegi reporta 
hoy este indicador 
con cifras durante 
junio, la cual refleja 
las exportaciones 
e importaciones de 
mercancías. 

Precios al Productor
La Oficina de Estadísticas Laborales 
de Estados Unidos presenta este 
índice, que cuantifica la variación 
media de los precios de venta 
recibidos por los productores 
nacionales de bienes y servicios, sin 
considerar los alimentos ni la energía. 

EU impondrá nuevos aranceles
El gobierno de ese país anunció  la 
imposición de aranceles de 25% a 
productos procedentes de China  
por valor de 16 mil millones de  
dólares a partir del 23 de agosto.

http://bit.ly/2Mtp1Rl

Condusef alerta sobre estafas
Los defraudadores siempre buscan 
nuevas técnicas para obtener un 
beneficio propio, a costa de dañar 
la economía de terceros, como es el 
caso del llamado spoofing telefónico.

http://bit.ly/2vsZ3qt
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Cirugía mayor  
al sector salud

U
no de los sectores que está en terapia in-
tensiva, pero que entrará a cirugía mayor 
a juzgar por la calidad de los servicios, la 
infraestructura y los productos que ofrece 
a sus clientes, es el de la salud.

Con el inicio del nuevo gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador se anti-

cipa que se va romper con el monopolio del grupo de mé-
dicos de la Facultad de Medicina de la UNAM, que siempre 
ha controlado a la Secretaría de Salud y al sector salud en 
general. 

Esta actividad ha vivido diversos cambios en los últimos 
dos sexenios, pero mantiene las mismas quejas de los 
ciudadanos: mala atención en el sector público, escasez 
de medicinas, falta de médicos especialistas, citas lejanas, 
encarecimiento de insumos para el cuidado de la salud e 
infraestructura decadente.

El nuevo régimen enfrentará la fragmentación del sistema 
de salud. El IMSS, de Tuffic Miguel; el ISSSTE, de Florentino 
Castro; el Seguro Popular, de Antonio Chemor; la Defensa 
Nacional, que comanda Salvador Cienfuegos, y la Marina, 
que capitanea Vidal Francisco Soberón, absorben el grueso.

Todas estas instancias supuestamente atienden a una 
población de cien millones de mexicanos, pero la cifra puede 
ser engañosa por la duplicidad del régimen de seguridad 
social al que se inscriben las personas. Para solventar lo 
anterior, en 2016 se lanzó la Universalización del Sistema de 
Salud.

Su implementación quedó en pausa y ahora el reto, como 
lo ha dicho el próximo secretario de Salud, Jorge Alcocer, 
será aumentar los recursos para el sector ocho por ciento 
cada año y se contará con 50 mil millones de pesos que 
dejarán de gastarse en duplicidades administrativas de la 
propia secretaría del ramo.

Lo que no menciona es cómo se ayudará a incrementar 
el gasto de PIB en salud que hoy es de 2.7%, y que México, 
al ser un país perteneciente a la OCDE, debería promediar al 
menos un 6%. Germán Martínez, como director del IMSS, va 
a tener la responsabilidad de combatir las mafias que operan 
ahí.

En el Seguro Social pesan las licitaciones y compras 
a modo en materia de servicios integrales, medicamen-
tos, material de curación, dispositivos, mantenimiento y 
desarrollo de infraestructura. AMLO ha asegurado que todo 
eso se acabará y que las instituciones estarán cerca de los 
ciudadanos.

Además durante su campaña, López Obrador mencionó 
que no habrá ya atención médica privada para los altos fun-
cionarios y que tendrán que ir al IMSS o al ISSSTE para que 
“sintieran lo que las demás personas viven siempre”. Hoy, 
por lo pronto, ya dejó claro que no se adquirirán seguros de 
gastos médicos mayores para funcionarios públicos.

GEO SALE AL PASO
Respecto a la situación de Geo y el fideicomiso Sólida de 
Banorte, que preside Carlos Hank González, nos hacen al-
gunas observaciones. Los acreedores que siguen litigando 
pagos son Fians Capital, Tecnopuertas y Leasing Operations, 
créditos que habría absorbido la primera, representada por 
Alberto Sidaoui. 

Que no hay ni acreedores reconocidos ni bondholders. 
Que no hay “cascarón” de empresa, sino 35 compañías de 
las cuales 17 entraron y salieron de concurso mercantil hace 
casi cuatro años. Que la viviendera no ha podido salir avante 
con el plan de negocios porque éste consideraba otros tres 
mil millones de pesos de capital que nunca pusieron los fon-
dos Ashmore y Bluebay y porque cambiaron los programas 
de apoyo del gobierno. También porque los municipios se 
han rehusado por falta de presupuesto a terminar y urba-
nizar los proyectos, aventándole cómodamente a Geo el 
continuar suministrando agua, drenaje y electricidad a un 
altísimo costo, lo cual pega al flujo y al número de viviendas 
que puede construir y entregar. 

Asimismo le afectó al plan los gastos no presupuestados 
resultantes de afectaciones por los temblores, los emba-
tes continuos de la Profeco y los costos litigiosos derivados 
de la demanda de Fians. No hay bienes en la holding: cada 
empresa tiene sus proyectos y sus balances y que Sólida no 
necesariamente está en todos. 

Los únicos bonos que están pendientes de liquidar son 
los de GEOMaq que no valen, pues se ha ido liquidando la 
maquinaria que los garantizaba y cuyo producto se ha ido 
entregando, amén de unos Certificados Bursátiles. Ambos 
papeles de deuda no entraron en los 17 convenios concur-
sales por haber sido operaciones fuera de balance, pero 
quedaron reestructurados.

BANCO AZTECA 
El Banco Azteca, de Ricardo Salinas, es la mejor demostra-
ción de la disrupción en el sector financiero. La institución 
que preside Luis Niño de Rivera y cuyo timón operativo 
lleva Alejandro Valenzuela ha creado nuevos instrumen-
tos financieros que han permitido la bancarización de un 
segmento de la población mexicana que hace 25 años no 
tenía acceso al crédito. 

El banco, sin duda, ha sido en todo este tiempo un actor 
determinante en el crecimiento económico y mejoramiento 
de la calidad de vida de las comunidades a través de crédi-
tos al consumo de bienes, tarjeta de crédito, préstamos per-
sonales y muchos otros servicios financieros. Por ello, este 
modelo ha sido reconocido nacional e internacionalmente 
como un ejemplo de prosperidad incluyente, como lo mues-
tra el estudio realizado por la consultora especializada en 
servicios financieros, la Bankable Frontier Associates (BFA), 
sobre el impacto de Banco Azteca en Perú. En él se determi-
na que su presencia en las comunidades peruanas de bajos 
ingresos donde opera, ha incidido positivamente en su bien-
estar y ha reducido sus niveles de pobreza.

tiempo de negocios

DARÍO CELIS
dariocelisestrada@gmail.com

Twitter: @dariocelise

ANIVERSARIO DE SABRITAS

75 años de comer más de una 
Sigue invirtiendo 
para mejorar sus 
líneas de producción 
y para el lanzamiento 
de innovaciones

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx

Famosas por la frase “a que 
no puedes comer sólo una”, 
promociones como los Tazos 
y comerciales con personajes 
de la talla de Luis Miguel han 
ayudado a la marca de papas 
fritas a mantenerse en el gus-
to de los consumidores por 75 
años.

“No estamos celebrando 
los 75 años que se fueron, sino 
que estamos empezando los 
75 años que vienen. Vamos a 
hacer cosas interesantes con 
nuestro logo, en nuestra ca-
rita; algo va a pasar con ella, 
vamos a tener una cantidad 
importante de comunicación 
con nuestros consumido-
res, promociones, activacio-
nes, una nueva línea de ropa 
que queremos lanzar. Si gusta 
puede que ingresemos en un 
nuevo negocio”, declaró Isaías 
Martínez, director general de 
Sabritas.

El directivo comentó que 
la marca seguirá invirtien-
do en el país, ya que “es uno 
de los destinos de inversión 
muy importantes para la cor-
poración, mucha de ella está 
dirigida para la transforma-
ción de nuestros productos, 
que es una cosa que esta-
mos haciendo constante y 

HISTORIA 
QUE HACE 
CRUJIR

Fue en 1943 que Pedro Marcos 
Noriega fundó Golosinas y  
Productos Selectos en la 
Ciudad de México, una 
empresa de botanas con  
una distribución local. 

40’S

En 1966, PepsiCo adquirió la 
empresa, que para entonces 
ya llevaba por nombre 
Sabritas, contracción de las 
palabras “sabrosas” y “fritas”.

Para 1968 abre las puertas  
de su primera planta en la 
colonia Industrial Vallejo; 
luego vendrían plantas en 
Guadalajara y Saltillo. 

60’S

Durante los ochenta acuñó el 
slogan que aun hoy perdura 
en la mente de los mexicanos: 
“A que no puedes comer sólo 
una.”

80’S

80’S 2018

En 1994 surgen los Tazos, 
promoción que sigue hasta 
nuestros días con diferentes 
colecciones y que es un gran 
caso de éxito.

En 1996 se abre la primera 
fábrica en territorio estadu-
nidense, en Mission, Texas; 
en 1999 se inaugura otra 
en Ixtaczoquitlán y la más 
reciente es la de Mexicali. 

90’S

Isaías Martínez, director general de Sabritas, dijo que la compañía 
compra 17 por ciento de la producción nacional de papa en México. 

consistentemente. Estamos 
mejorando nuestros aceites, 
mejorando la calidad de los 
ingredientes que estamos uti-
lizando, vamos por arriba de 
los estándares de la industria; 
en términos de sodio, grasa, 
hay una gran inversión que va 
hacia allá”.

De acuerdo con el di-
rectivo, Sabritas está in-
virtiendo tanto en mejorar 
sus líneas de producción, 
como en sus productos, en el 

lanzamiento de innovaciones, 
en lograr eficiencias en ma-
teria de distribución y en im-
pulsar a su equipo de ventas, 
así como en reducir su huella 
medioambiental.

“Desde que llegó Indra 
Nooyi, una fantástica líder de 
la organización, nos impulsó 
a transformarnos profunda-
mente. La transformación es 
dramática de ese entonces a la 
fecha”, sostuvo Martínez.

Sabritas no es sólo una 
marca de papas fritas, sino 
que es el sello que respalda a 
otros productos como Doritos, 
Cheetos, Churrumais, Ruffles, 
Rancheritos, Fritos, Crujitos y 
Sabritones.

A decir del ejecutivo, pro-
ducir esas diferentes botanas 
implica que son uno de los 
principales compradores de 
materias primas en el país, ya 
que 90% de los insumos para 
elaborarlas son locales.

EL PASO DEL TIEMPO

Foto: David Hernández
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Mitos y mentiras

E
ntre los muchos mitos y mentiras que hay so-
bre la economía mexicana está tomando im-
portancia en estos días el supuesto mandato 
dual del Banco de México. 

Mucha gente cree que el instituto emisor 
tiene el doble mandato de velar por la esta-
bilidad de precios y por el crecimiento eco-

nómico. Eso es una mentira que bien puede tener su origen 
en la creencia, equivocada, de que el mandato del Banxico 
y del Fed es igual; sin embargo, no es así.

El instituto presidido por Alejandro Díaz de León no tie-
ne responsabilidad de velar por el crecimiento económico. 
Tiene la obligación de ser el banco de bancos y el ordena-
dor del sistema financiero, así como tomar aquellas medi-
das que tiendan a procurar la estabilidad de precios a favor 
de la población. 

Sin embargo, hay quienes de una manera profundamen-
te equivocada no tienen clara la realidad y de ahí que hayan 
hecho interpretaciones bastante absurdas en torno a la de-
cisión de política monetaria. 

Según estas visiones erradas, se decidió no continuar in-
crementando las tasas de interés porque ya había indicios 
de que el crecimiento de la economía se estaba viendo afec-
tado por los recientes aumentos que han llevado la tasa de 
referencia a un nivel de 7.75 por ciento.

Si se hace una lectura fundamentada de la decisión de 
política monetaria encontrará cuáles fueron las verdaderas 
razones que, además, fueron reiteradas en diversas entre-
vistas que dio Díaz de León como la que realizó en mi pro-
grama de radio en Grupo Imagen.

La inflación subyacente ha mantenido una tendencia 
continua de baja, pero el impacto de las alzas en los ener-
géticos y el nivel de tipo 
de cambio han impedi-
do que la inflación ge-
neral disminuya de una 
manera más acelerada. 

La propia junta de 
gobierno del Banco 
de México explicó en 
su comunicado que 
la convergencia al in-
tervalo autoimpuesto 
podría llevar a que se 
ubique por debajo del 
4% a principios del año 
próximo. 

Cuando vea el comu-
nicado del Inegi sobre 
la inflación de julio en-
contrará que los precios 
de los combustibles se-
guirán presionando a la inflación general, pero que la sub-
yacente mantendrá la tendencia que ha registrado. 

Si bien la inflación general no ha disminuido tan rápi-
damente como sería deseable, también es un hecho que 
las decisiones de política monetaria se mantendrán con 
base en estos hechos fundamentales y no la imaginación 
de algunos. 

SIGUEN LAS PAYASADAS
Mario di Costanzo, presidente de la Condusef, ha segui-
do siendo fiel a su naturaleza a pesar de que está a punto 
de cumplir seis años al frente de este organismo. Duran-
te toda su gestión se ha caracterizado por ir de ocurrencia 
en ocurrencia, de equivocación en equivocación. En todo 
el tiempo que ha estado al frente de esta institución no ha 
aprendido prácticamente nada. 

En prácticamente todos los casos su participación ha 
complicado asuntos. En algunos casos, con mucha buena 
voluntad, parecería que eran acciones bien intencionadas 
en las que trataba de ayudar a los usuarios. 

Sin embargo, en este punto es claro que la mayoría de 
sus acciones tienen como intención llamar la atención, te-
ner cinco minutos de fama, y hacer como que está haciendo 
algo, es decir, tratar de justificar el cargo. 

En la más reciente ocurrencia, ojalá la última, fue comparar 
las comisiones que se cobran en México con las que se tienen 
en España. No vale la pena detenerse a explicar las muy pro-
fundas diferencias que hay entre los dos sistemas financieros o 
la composición de las instituciones financieras en México. 

Se trata, sin lugar a ninguna duda, de otro de esos actos 
populacheros de un hombre que poco o nada ha podido ha-
cer a favor de los usuarios de servicios financieros, pero que 
ha buscado tener reflectores de tanto en tanto. 

Puede hacer un ejercicio para corroborar la poca efecti-
vidad de este hombre en el cargo: piense en algún caso que 
la intervención del presidente de la Condusef haya servido 
efectivamente de algo. 

PROBLEMAS DE SALUD
La titular de salud del gobierno de Michoacán, Celia Carpio 
Ríos, no pudo seguir ocultando el problema de desabasto 
de medicamentos en el organismo público que encabeza, 
a pesar de las continuas denuncias de usuarios, e, incluso, 
del propio líder sindical de los trabajadores al servicio de 
ese estado. 

Carpio Ríos no únicamente no emitió sanciones en con-
tra de Farmacias el Fénix del Centro por el desabasto, sino 
que trató de evitar que el asunto llegara a oídos del gober-
nador Silvano Aureoles; sin embargo, el asunto parecería 
que se ha salido de control y podría generar una crisis polí-
tica en esa entidad. 

El instituto 
presidido por 
Alejandro Díaz 
de León no tiene 
responsabilidad 
de velar por el 
crecimiento 
económico. Tiene 
la obligación de ser 
el banco de bancos 
y el ordenador del 
sistema financiero.

En firme

DAVID  
PÁRAMO

david.paramo23@gimm.com.mx
Twitter: @dparamooficial

USURPAN IDENTIDAD
La Condusef alerta a la población 
ante falsas llamadas a su nombre, 
en las que solicitan información 
personal a los usuarios con la única 
intención de robar su identidad 
y cometer fraudes. El área de tecnologías de la información 
detectó que las llamadas se realizan de los números telefónicos 
5554921123 y 5546517338.
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NO SE PUEDEN REDUCIR COBROS

El costo del crédito 
es competitivo: ABM
Los banqueros 
respondieron a 
la Condusef que 
hay productos  
sin comisiones

POR CLAUDIA CASTRO
claudia.castro�gimm.com.mx

Los costos de los créditos en 
México son competitivos y en 
todos los bancos hay produc-
tos que no cobran comisio-
nes, aseguró Marcos Martínez, 
presidente de la Asociación de 
Bancos de México (ABM).

Así respondió el gremio a 
las críticas que hizo la Comi-
sión Nacional para la Protec-
ción y Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros en-
torno a las altas comisiones 
que cobran los bancos en el 
país, por encima de lo que co-
bran en sus propias casas ma-
trices y que representan hasta 
30% de las utilidades que ge-
neran en México.

“En todos los bancos hay 
algún producto que no co-
bra comisiones. Cuando hay 
competencia siempre hay es-
pacio para mejorar”, agregó 
Marcos Mattínez.

El líder de los banqueros 
negó que haya un espacio tan 
amplio para reducir el cobro 
de comisiones como dio a co-
nocer la Condusef en su re-
ciente reporte.

Destacó incluso que el co-
bro de las comisiones se ha 
mantenido por debajo del 
costo que han tenido algunos 
créditos a causa del impacto 
por el aumento en la tasa de 
interés.

“Hay comisiones que si-
guen planas, e incluso, todos 
los bancos tienen por lo me-
nos un producto que no cobra 
comisión”, reiteró el líder de 
los banqueros.

Cuida tus documentos personales
EVITA LOS CIBERDELITOS

POR CLAUDIA CASTRO
claudia.castro@gimm.com.mx

Siete de cada 10 casos de 
robo de identidad están rela-
cionados con pérdida de los 
documentos y 6 de cada 10 
por robo de carteras y porta-
folios, de acuerdo con datos 
de la Comisión Nacional para 
la Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Finan-
cieros (Condusef).

El robo de identidad es un 
delito que va en aumento, en 
donde México ya ocupa el 
octavo lugar a nivel mundial.

Consiste en tomar tus da-
tos personales y confidencia-
les y hacer mal uso de ellos, 
como por ejemplo, para abrir 
cuentas bancarias, contratar 
seguros, realizar compras o 
solicitar créditos.
El phishing es una forma de 
estafa mediante la cual, los 
delincuentes envían correos 
electrónicos, haciéndose 

Trabajarán 
con nuevo 
gobierno
Los banqueros del país 
dijeron sentirse confia-
dos y tranquilos de que 
el rumbo que tomará el 
país a partir del 1 de di-
ciembre será basado en 
un compromiso muy 
claro con la discipli-
na fiscal y la autonomía 
del Banco de México.

“No anticipamos 
ningún escenario de 
riesgo (...) Percibimos 
un compromiso real y 
profundo que tiene el 
equipo del presidente 
electo. Podrán tener 
sus planes y sus aho-
rros, pero realmente 
hay un compromiso 
firme con la disciplina 
fiscal”, aseguró Alberto 
Gómez Alcalá, presi-
dente ejecutivo de la 
ABM.

Marcos Martínez, 
presidente de la Aso-
ciación precisó que la 
banca está lista para 
establecer los compro-
misos que se trabajarán 
con el próximo gobier-
no federal. “Queremos 
mantener el crecimien-
to vigoroso de la banca, 
del crédito de los últi-
mos años y aumentar-
lo”, aseguró.

Foto: Archivo

Gráfico: Freepik

El presidente de la ABM, Marcos Martínez, destacó que las comisio-
nes se han mantenido por debajo del aumento a la tasa del Banxico.

Estamos práctica-
mente listos con 
nuestro plan es-
tratégico para el 
sexenio, y estamos 
listos para hacer 
compromisoscon 
el nuevo gobierno.”

MARCOS MARTÍNEZ
PRESIDENTE  

DE LA  ABM

“Con las autoridades fi-
nancieras tenemos pendiente 
el plan para revisarlo, porque 
están terminando de confir-
mar el equipo y es deseable 
que éste ya sea nombrado 
para tener un buen entendi-
miento del plan estratégico, 
pero en ningún rubro habrá 
una disminución de nuestra 
actividad y la banca seguirá 
atendiendo como lo hemos 
hecho a sectores prioritarios”.

Martínez Gavica dijo que 
como parte del plan estraté-
gico del sector se contempla 
el avance en la bancarización 
en el país, la inclusión finan-
ciera y la derrama del crédito.

El presidente de la ABM 
dijo que las medidas anun-
ciadas por la autoridad para 
reforzar los estándares de se-
guridad tras los ciberataques 
presentados hace 3 meses 
son una respuesta para dismi-
nuir las vulnerabilidades en el 
sistema.

LISTO SU PLAN 
ESTRATÉGICO
El presidente de la ABM des-
tacó que ya se tiene listo el 
plan estratégico que el sector 
propondrá para desarrollar 
en el sexenio del presidente 
electo, Andrés Manuel López 
Obrador. 

VISIÓN
De acuerdo con Alberto 
Gómez Alcalá, presi-
dente ejecutivo de la 
ABM, no se anticipan 
escenarios de riegos en 
los próximos años.

TIEMPO PERDIDO
Según los datos de la Condusef, una per-
sona tarda en darse cuenta que fue vícti-

ma de uno de estos delitos hasta  
100 días.

pasar por diferentes institu-
ciones financieras, para ob-
tener los datos personales.

Según la Condusef, una 
persona tarda en darse cuen-
ta que fue víctima de uno de 

estos delitos hasta 100 días.
Podemos estar en si-

tuaciones en las que des-
conocemos los cargos a 
nuestras tarjetas, en casos 
extremos cuando solicitamos 

un crédito y nos dicen que es-
tamos en el Buró con mala 
calificación, por ello, cuando 
investigamos podríamos en-
contrar una gran número de 
deudas que no adquirimos. 

TOMA NOTA
La Condusef recomienda los siguientesconsejos:

1. Nunca ingreses 
tus contraseñas, so-
bre todo bancarias, 
a algún sitio al que 
se llegó por un co-
rreo electrónico.

2. Evita proporcio-
nar tu información 
financiera, es me-
jor llamar antes a la 
institución bancaria 
ante cualquier duda.

3. Toma en cuenta que ni las entidades financieras, ni Visa o Master-
Card u otro operador de tarjetas, solicitan datos personales a sus 
clientes o verificación de sus cuentas mediante correo electrónico, 
mensaje de texto o vía telefónica, a menos que ellos los contacten.

4. Si extravías tus do-
cumentos, te sugerimos 
presentar una denun-
cia ante la autoridad co-
rrespondiente, para que 
quede como anteceden-
te en caso de mal uso.

5. Asimismo, informa 
de inmediato a la ins-
titución bancaria que 
manejes. 

6. Revisa constantemen-
te el estado de tus cuen-
tas bancarias o cualquier 
crédito o préstamo que 
hayas solicitado.
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M
e sorprendí al ver 
el programa del 
Foro Estrategia 
Banorte 2018 que 
encabezará el se-
cretario de Hacienda,  
José  Antonio 

González, y el presidente del Grupo Finan-
ciero Banorte, Carlos Hank, porque justo en 
la apertura, como para la sobremesa, tras la 
bienvenida del director  de Banorte, Marcos  
Ramírez, encontré el nombre de Michio 
Kaku.

Él es un extraordinario físico estaduni-
dense que ha hecho trabajos de investiga-
ción impresionantes en materia de física 
cuántica, pero cuya gran cualidad es que 
es comunicador de lo posible, lo proba-
ble y lo inimaginable. Futurólogo le dicen 
algunos.

Su más reciente publicación, The Fu-
ture of Humanity, tiene la capacidad de 
mostrarnos cómo seguimos razonando 
como hombres de las cavernas, aun cuan-
do tenemos frente a nosotros el más im-
presionante cambio tecnológico. Podría 
imaginarse manipulando objetos con el 
poder de la mente al final de siglo o vis-
lumbra la posibilidad de que las ruidosas 
compañeras del celular que pretenden lla-
marse Alexa, Bixby, Siri, leean en silencio 
el pensamiento de su dueño sin usurparlo.

¿Se sustituirán órganos, se crearán 
cuerpos perfectos, hacia dónde nos dirigen 
los cambios tecnológicos que pueden de-
tectar hoy una onda de radio emitida en al-
guna civilización distante en algún sistema 
planetario o cósmico? Resulta tentador.

Más como preámbulo (aho-
ra les llaman talleres) de la mesa en la 
que el urbanista John Macomber y  
Felipe Duarte Olvera conversarán, con 
seguridad, del desafío de la ingeniería fi-
nanciera y la adecuada selección de mer-
cados para que en México se implementen 

nuevas soluciones de infraestructura y 
servicios urbanos en ciudades congestio-
nadas que crecieron al ritmo que impuso 
la migración interna durante las últimas 
cuatro décadas. 

Gabriel Casillas, economista en jefe 
de Banorte, ha invitado a platicar a Luis 
Ernesto Derbez, rector de la UDLA, y  
Alejandro Ponce sobre el Estado de dere-
cho para la atracción de la inversión y, fi-
nalmente, economistas y no economistas 
pondrán sobre la mesa ideas para poten-
ciar el crecimiento económico.

El miércoles es el día de la transición, 
pues el 22 comienza la propuesta del 
Foro con Parag Khanna para hablar de 
Conectividad, ciudades y el futuro de Mé-
xico. ¿Ha leído sobre la conectografía?, 
uno no podría pensar en el futuro de la 
industria automotriz sin ella. Mapas co-
nectados, ¿no? Pues bienvenido, él platica 
sobre tendencias y escenarios globales (el 
comercio está en su lista), riesgos sistémi-
cos y disrupciones tecnológicas en puerta, 
estrategias de entrada a mercados cam-
biantes y macro- planeación económica.

Y después: Alfonso Romo para hablar 
de la visión del nuevo gobierno, Gerardo 
Esquivel para contar la estrategia pre-
supuestal que está armando el equipo 
hacendario, Javier Jiménez Espriú expo-
niendo la propuesta de Andrés Manuel 
López Obrador para fortalecer la infraes-
tructura en México; Abel Hibert Sánchez 
hablando de la Agenda Digital y de Teleco-
municaciones, Esteban Moctezuma sobre 
la educación para el desarrollo de México y 
Olga Sánchez Cordero sobre el Estado de 
derecho. Buena propuesta para la penúl-
tima semana de agosto, justo cuando es-
taremos regresando del verano financiero.

DE FONDOS A FONDO
#Cofece… ¿Va con todo en mal servi-
cio de taxis controlado por un grupo en 

el Aeropuerto de Cancún? El titular de la 
Autoridad Investigadora, Sergio López 
Rodríguez, encontró que existen elemen-
tos para presumir que “un” agente econó-
mico habría negado el servicio de taxi a 
quien lo solicitó a pesar de ofrecerlo a un 
tercero. Bueno.

El servicio de taxis en ese aeropuerto es 
realmente caro e ineficiente, está contro-
lado por nueve concesionarios, pero uno 
solo, el Sindicato de Taxistas “Andrés Quin-
tana Roo”, liderado por Erasmo Abelar 
que agrupa a cerca de nueve mil concesio-
narios, es el que marca la línea del servicio. 
No hay oferta y demanda, hay fila y punto.

No espere que la autoridad investi-
gadora de la Cofece se haya propuesto 
investigar el cómo opera el cuasi mo-
nopolio, el cómo se ponen de acuerdo 
para fijar precios y tarifas, el porqué 
realizan plantones y presiones para 
evitar la introducción de Uber que es 
reclamada por los consumidores del 
servicio que llegan a Cancún y regre-
san a través del mismo. Al fin, es pro-
blema del gobierno de Carlos Joaquín, 
pero su práctica no es distinta de la que 
vive un pasajero que llega a la Ciudad 
de México.

Igual, se defenderá el taxista por haber 
negado el servicio a quien le tocaba en la 
fila y, por habérselo dado a otro, porque es 
frecuente que tenga que esperar un buen 
tiempo, sobre todo, por la noche, por la fal-
ta de transporte en las tres terminales aé-
reas, sobre todo, en la flamante terminal 4.
#Sargazo… Rafael Pacchiano, titular de 
Semarnat, dijo que se han invertido 700 
millones de pesos invertidos (entre los tres 
niveles de gobierno y el Fonden) en el con-
trol de la llegada de sargazo y su impacto 
en las playas de la costa de Quintana Roo.

El problema es serio para toda la joya 
turística del Caribe mexicano, porque ya 
se ha convertido en un desastre en las pla-
yas de Puerto Rico, Dominicana, Jamaica, 
Bahamas y hasta Cuba, pero debe encon-
trar solución de largo alcance y de tipo 
multinacional.

Sin embargo, pareciera que por la pro-
cedencia del Sargazo desde la desembo-
cadura del Amazonas al norte de Brasil, 
debiera ser un trabajo al que le debería dar 
atención Luis Videgaray, como secretario 
de Relaciones Exteriores, para convocar a 
los países caribeños. Tal vez ahora sí ten-
ga éxito de convencerlos, o igual, seguirá 
con la política del desdén que asumió tras 
la derrota del Grupo Lima en el caso de 
Venezuela y la votación de expulsión de 
la OEA. ¡Urge coordinación multinacional!

La futurología:  
¿y si hubiésemos adivinado?

Cuenta corriente

ALICIA SALGADO
alicia@asalgado.info
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Presupuesto 2019, 
prioritario en transición

D
espués de que Andrés Manuel López 
Obrador recibió ayer su constancia 
como presidente electo de México, ini-
ciará formalmente el periodo de transi-
ción en todas las dependencias públicas, 
aunque de facto comenzó ya en varias 
secretarías donde sus titulares se han re-

unido con sus sucesores.
La prioridad en la transición será, desde luego, la ela-

boración del Presupuesto de 2019, que estará en manos 
de los dos coordinadores del equipo económico designa-
dos desde el 1 de julio por López Obrador: Alfonso Romo, 
quien será su jefe de la Oficina de la Presidencia, y Carlos 
Urzúa, el nuevo secretario de Hacienda.

José Antonio González Anaya, titular de la SHCP y su 
equipo están ya listos para la ardua labor que implicará 
esta transición que será sui géneris no sólo porque implica 
un cambio en el modelo económico y la forma de gastar, 
sino porque habrá un cambio total de funcionarios en la 
Secretaría de Hacienda. 

El presupuesto 2019, la Ley de Ingresos y el Paquete 
Económico deberán ser presentados a más tardar el próxi-
mo 15 de diciembre, una vez que López Obrador comien-
ce su periodo como Presidente el 1 de diciembre, aunque 
se da por hecho que será presentado antes de esta fecha 
límite y que será aprobado sin ningún problema en las Cá-
maras de Diputados y de Senadores por la aplastante ma-
yoría de Morena en el Congreso.

El presupuesto será también clave para mantener la 
confianza de los inversionistas y la luna de miel que se 
mantiene con el sector privado, porque Urzúa deberá 
convencer de que, efectivamente, se cumplirá su prome-
sa de mantener un equilibrio en las finanzas públicas con 
un mayor gasto social, especialmente de programas como 
duplicar el apoyo a adultos mayores, pensiones a perso-
nas discapacitadas, becas a estudiantes de preparatoria y 
el programa de aprendices en empresas.

El programa económico de López Obrador implica 
realizar cambios al marco jurídico con temas como redu-
cir el IVA en la frontera o la creación de una zona franca 
fronteriza, la reducción de salarios a altos mandos, la des-
centralización, que al parecer sí será gradual, el aumento 
al salario mínimo y el programa de aprendices, porque los 
recursos no se entregarán directamente a los jóvenes sino 
a través de estímulos 
fiscales a las empresas 
que los contraten. 

NAICM  
Y BANXICO
Además del presupues-
to de 2019 hay otros 
factores que serán bá-
sicos para mantener 
la luna de miel entre  
López Obrador y el 
sector privado. En pri-
mer lugar está el futu-
ro del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, y aunque López Obrador insiste en su absurda 
propuesta de realizar una encuesta popular, que implica-
rá gastar recursos cuando supuestamente la meta es un 
gobierno de austeridad, y que generará dudas sobre su le-
galidad y resultados, todo indica que la solución será con-
cesionar el aeropuerto a terceros. 

Otro factor clave para mantener la confianza del sec-
tor privado será a quién proponga López Obrador como 
nuevo subgobernador del Banco de México en sustitución 
de Manuel Ramos Francia, quien no será reelecto al ter-
minar su periodo a fines de diciembre. Será el primero de 
cuatro cambios en la Junta de Gobierno del Banco de Mé-
xico que realizará López Obrador en su administración y 
se debe garantizar que realmente respetará la autonomía 
del Banco Central. 

¿A DÓNDE IRÁ JESÚS SEADE DESPUÉS  
DEL TLCAN?
El dólar interbancario se mantiene debajo de los 18.50 pe-
sos a pesar del recrudecimiento de la guerra comercial en-
tre Estados Unidos y China, no sólo por la confianza que ha 
generado López Obrador entre inversionistas sino, prin-
cipalmente, por la expectativa de que sí concluyan las ne-
gociaciones del TLCAN esta semana o la próxima.

El secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, viajó 
ayer a Washington junto con Luis Videgaray, secretario 
de Relaciones Exteriores y Jesús Seade, jefe negociador 
del TLCAN, por parte del equipo de transición del nuevo 
gobierno, y desde ayer mismo reanudaron las negociacio-
nes con Robert Lighthizer, representante comercial de 
Estados Unidos.

Seade participa en forma activa en las negociaciones 
respetando en todo momento el liderazgo de Guajardo 
y ha trascendido que tiene una muy buena relación con 
Lighthizer.

La interrogante es qué pasará con Seade si –ojalá– 
realmente se firma el TLCAN este mes o antes del inicio 
del nuevo gobierno, porque la futura secretaria de Eco-
nomía, Graciela Márquez Colín, no participa en las ne-
gociaciones que, desde hace tres semanas, se realizan en 
Washington. 

El futuro del nuevo 
aeropuerto y la 
propuesta del 
presidente electo 
para subgobernador 
del Banco de México  
serán clave para los 
empresarios. 

desde el piso de remates

MARICARMEN 
CORTÉS

milcarmencm@gmail.com
Twitter: @mcmaricarmen

INDAGAN MONOPOLIO DE TAXIS
La Comisión Federal de Competencia 
Económica llamó a declarar a una empresa 
de taxis que opera en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún, que es investigada 
por posibles prácticas monopólicas. La 
pesquisa inició en marzo de 2016 tras una 
denuncia y concluyó el 6 de abril de 2018, informó el organismo 
antimonopolios en un comunicado.  

 — De la Redacción

JUEVES Y VIERNES, EN WASHINGTON

Sobre la mesa, todos 
los temas: Guajardo

Los negociadores de México se reunieron ayer dos horas 
con el representante comercial de EU, Robert Lighthizer  

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

México y Estados Unidos es-
tán decididos a seguir traba-
jando en todos los temas por 
cubrir en las negociaciones 
del TLCAN, dijo ayer el secre-
tario mexicano de Economía, 
Ildefonso Guajardo. El funcio-
nario reveló que a las pláticas 
se agregó una lista de temas 
que serán discutidos este día, 
aunque no reveló cuáles. 

Guajardo fue entrevista-
do por la agencia de noticias 
Reuters en Washington luego 
de reunirse durante dos ho-
ras con el representante co-
mercial de Estados Unidos, 
Robert Lighthizer, junto con 
Jesús Seade, jefe negocia-
dor del equipo de transición 
del presidente electo de Mé-
xico, Andrés Manuel López 
Obrador. 

Y es que este día reini-
cian las conversaciones en-
tre representantes de Estados 
Unidos y México para rene-
gociar el Tratado de Libre 
Comercio de América del 
Norte (TLCAN), en las que se-
rán abordados los capítu-
los más complicados del 
acuerdo, principalmente 
el de la regla de origen 
para la fabricación de 
automóviles. 

De acuerdo con Ken-
neth Smith, jefe técnico de las 
negociaciones por parte de 
México, el objetivo es cerrar 
algunos de los capítulos en los 
que ya concluyeron las discu-
siones entre las partes.

Respecto al rubro au-
tomotriz informó que se 
trabajará conforme a 
las prioridades del sec-
tor privado mexicano y 
en cuanto a la cláusula de 
término quinquenal, la eli-
minación de los capítulos so-
bre solución de controversias 
comerciales y la temporalidad 
agrícola, el gobierno mexi-
cano mantendrá su recha-
zo a aceptarlos como parte 
del nuevo acuerdo comercial 
trilateral. 

Foto: Archivo

Foto: AFP 

Luis Videgaray, secretario de Relaciones Exteriores de México, Jesús Seade, jefe negociador del equipo 
de transición, e Ildefonso Guajardo ayer en Washington, donde reinicia hoy el diálogo del TLCAN. 
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CAPÍTULOS

del TLCAN reportan un alto 
grado de avance, entre 

ellos textil, energía y 
medio ambiente

75
POR CIENTO
de contenido de 

Norteamérica quiere 
EU que tengan los 

automóviles 

que incluye porcentajes 
para el uso de insumos 

de acero y aluminio para el 
ensamblado de coches, que 

también integrarían el conte-
nido regional.

La actual propuesta de Es-
tados Unidos es que 75% de 
los insumos para armar ve-
hículos sea de Norteamérica, 

y que 40% del contenido de 
un automóvil y 45% de una 

camioneta pick up fue-
ran fabricados en zonas 
donde se pagan 16 dó-

lares por hora, un umbral 
que México está lejos de 

cumplir, ya que paga alrede-
dor de 3 dólares la hora.

Para destrabar las nego-
ciaciones, por tercera sema-
na consecutiva Guajardo y el 
secretario de Relaciones Ex-
teriores, Luis Videgaray Caso, 
se reunirán con Lighthizer.

TRABADO
EU quiere que entre 40 y 45% de 

los insumos de los vehículos pro-
cedan de zonas con salarios de 

16 dólares la hora. 

En los trabajos de Washing- 
ton se contará además con la 
participación de los integran-
tes del Cuarto de Junto, equi-
po de empresarios y expertos 
que asesora a la delegación 
mexicana en las negociacio-
nes comerciales.

SIGUEN SIN CANADÁ
Para estas reuniones no está 
prevista la participación de 
la ministra de Asuntios Exp-
teriores de Canadá, Chrystia 
Freeland, quien no ha estado 
en los dos últimos encuentros; 
Guajardo ha asegurado al res-
pecto que mantiene comuni-
cación e información con la 
canciller canadiense.

El objetivo es que Estados 
Unidos y México resuelvan sus 
diferencias en la reunión mi-
nisterial que tiene lugar este 
fin de semana, para que en 
una siguiente fase se incorpo-
ré la canadiense Freeland y en 
conjunto aprueben la nueva 
versión del acuerdo, que en-
tró en vigor en 1994 en los tres 
países. 

Industriales se mantienen firmes
VEN AVANCES 

La Concamin 
asegura que 
defenderá los 
intereses del sector
POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

El sector industrial no cede-
rá a propuestas que dañen 
la economía nacional den-
tro del capítulo de la regla de 
origen automotriz que se dis-
cute en la renegociación del 
Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TL-
CAN), dijo Francisco Cer-
vantes, presidente de la 
Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin).

En entrevista, luego de 
una firma de colaboración 
con el Instituto Politécni-
co Nacional, adelantó que si 
bien se puede tener flexibi-
lidad en el rubro automotriz 
“no vamos a ceder, vamos a 
proteger el contenido nacio-
nal y a la industria mexicana, 

No vamos a ceder, 
vamos a proteger 
el contenido nacio-
nal y a la industria 
mexicana.”

FRANCISCO CERVANTES
PRESIDENTE DE LA 

CONCAMIN

eso es un tema de soberanía”, 
mencionó el industrial.

Comentó que tampoco 
están de acuerdo en que se 
fije una parte salarial al con-
tenido regional, ya que es un 
tema que pueda “rebotar” en 
contra de los empresarios.

“No estamos cerrados a 
todo, tenemos flexibilidad, 
pero debemos cuidar la es-
tabilidad económica, los em-
pleos, las inversiones y las 

AUTOS PRIMERO
México presentó reciente-
mente una propuesta sobre 
la regla de origen automotriz, 

empresas, debemos ser cui-
dadosos porque todo tiene 
un rebote con el tiempo”, dijo 
el líder empresarial.

Fr a n c i s c o  C e r v a n -
tes comentó que diversos 
presidentes de sectores em-
presariales acudirán a las 
reuniones en Washington, 
como parte del Cuarto de 
Junto, lo que muestra que hay 
oportunidad para cerrar al-
gunos capítulos que son los 
menos complicados.

Consideró que la pre-
sencia de Jesús Seade, jefe 
negociador del equipo del 
próximo gobierno, también 
ha sido clave para progresar, 
al ser un estratega en materia 
de comercio exterior.

Cervantes viajará a Wa- 
shington para estar el viernes 
con el equipo de asesores, y 
dijo que otro tema que cabil-
dearán será el del comercio 
electrónico, pues también 
buscan proteger a la industria 
nacional y al comercio.
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L
os empresarios turísticos de 
Morelos están demostrando un 
importante nivel de valor civil 
y prosiguen en su lucha para 
revertir las imposiciones arbi-
trarias del gobernador Graco 
Ramírez.

Aunque en términos formales este pro-
blema se ha gestado en el congreso local, fue 
el Ejecutivo quien organizó una serie de me-
didas legales para cancelar que los recursos 
del impuesto al hospedaje sean utilizados 
para la promoción turística. 

Es increíble entonces que ahora dichos fon-
dos quieran ser utilizados para crear una fis-
calía a modo para las actividades del gobierno 
estatal, lo que es visto como una maniobra del 
gobernador Ramírez para cubrirse la espalda.

Así es que estos empresarios han promo-
vido hasta ahora 11 amparos a través de di-
versas asociaciones, en contra de los actos de 
autoridad que llevaron a desviar el impuesto al 
hospedaje para otros fines distintos a los que 
dieron origen al mismo.

También se interpondrán varios amparos 
individuales promovidos por los propietarios 
de diversos hoteles en contra de estas medidas.

Fuera del tema legal, ya comenzó también 
una campaña con 25 espectaculares en Cuer-
navaca que denuncian al congreso de vergüen-
za y cuyo #Morelosdiputadosdevergüenza está 
siendo difundido a través de las redes sociales.

Más allá de lo que pase en el casi extinto 
gobierno de Graco Ramírez, lo importante 
es que en el futuro el impuesto al hospeda-
je sea utilizado nuevamente para impulsar el  
círculo virtuoso del crecimiento de la actividad 
turística.

Además de que se quite esa tapadera que 
mañosamente está usando el actual goberna-
dor, para que no pueda ser revisada con lupa su 
enjuiciable gestión.

DIVISADERO
PLAYAS. En esa historia caprichosa del sargazo 

que está invadiendo las playas de la región del 
Caribe, resulta que debido a su posición geo-
gráfica Cozumel es un destino que se encuen-
tra libre de esa alga en sus principales playas 
turísticas.

Dicen los especialistas que ofrece un abrigo 
natural en contra de las llamadas corrientes del 
sureste, que arrastran el sargazo.

El caso es que en las últimas tres semanas 
incluso los oriundos de la Riviera Maya se están 
moviendo a Cozumel para disfrutar de sus pla-
yas que ciertamente están libres del sargazo, 
aunque, hay que decirlo, tienen una afluencia 
de visitantes inusitada.
COMEDIA DE ENREDOS. Como dijo somera-
mente Carlos Mackinlay, próximo secretario 
de Turismo de la Ciudad de México, hace unos 
días en este espacio estuvo “cardiaca” su invi-
tación para formar parte del equipo de Claudia 
Sheinbaum, la próxima jefa de Gobierno.

Lo que pasó fue que en un evento para 
discutir los retos del sector turístico para los 
siguientes años, hubo manifestaciones exa-
cerbadas de apoyo al ahora próximo integrante 
del gabinete capitalino. 

Así es que el apoyo espontáneo de las fuer-
zas vivas del turismo pudo ser interpretado 
como una maniobra de presión que definitiva-
mente Mackinlay no propició.

Lo bueno es que este problema de enredos 
no pasó a mayores, pues, ciertamente, el próxi-
mo secretario es un apasionado del turismo y 
un convencido de las llamadas posiciones de 
izquierda, lo que ahora es un activo dentro del 
panorama de la política en México.

Interpusieron 11 amparos 
en contra de los actos  
de autoridad que llevaron  
a desviar el impuesto  
al hospedaje.

Promueven empresarios de 
Morelos amparos contra Graco

veranda

CARLOS VELÁZQUEZ
carlos.velazquez.mayoral@gmail.com

¿Qué haríamos? Por un lado, López 
plantea hacer negocios únicamente 
con países honestos; sin embargo, 
¿qué tal si no quisieren hacer ne-
gocios con México, por ser nuestro 
país considerado corrupto? 

Como vemos, estamos en una 
situación compleja —por decir lo menos— 
porque, el desconocimiento de quien será 
nuestro próximo jefe de Estado y de Gobierno 
del funcionamiento del comercio exterior, es 
total. Asimismo, ¿cómo y quién se encargaría 
de definir, si éste o aquel país es honesto o no? 

Sin embargo, poco es lo que podemos hacer 
nosotros ante posiciones como la que señalo 
de López; más cuando en su entorno cercano, 
nadie se atreve a decirle que está completa-
mente equivocado, no únicamente en materia 
de comercio exterior, sino en casi todo lo que 
concierne a la gobernación. 

Por otra parte, reconozco que me quedé cor-
to. Desde siempre he pensado que López es una 
persona con una visión aldeana de la realidad 
económica que priva hoy en el mundo, no se 
diga ya de lo más elemental de la teoría econó-
mica. Sin embargo, lo dicho por él en la reunión 
con ingenieros este lunes, rebasa lo imaginado. 

Hoy, en la globalidad y la interdependencia 
económica, un gobernante con una visión hi-
pócritamente moralista representa, lo enten-
damos y aceptemos o no, un peligro para la 
economía de cualquier país. Pretender separar 
los países con los cuales México debería comer-
ciar utilizando como criterio único lo moral, es 
reflejo de la mente cerrada de quien desconoce 
—menos aun entiende—, los cambios estructu-
rales que el mundo ha concretado desde fines 
de los años cuarenta del siglo pasado. 

Ese peligro es mayor en un país como el 
nuestro, donde lo que abunda son las trabas es-
tructurales que nos impiden crecer a tasas altas 
por periodos prolongados. Cuando el gobernan-
te se aferra a una visión y postura monotemática 
con base en la cual decide todo, la gobernación 
se vuelve —en vez de estímulo— obstáculo; la 

ley es dejada de lado para colocar en su lugar, 
nada menos que el catecismo. 

Lo que hoy encontramos en relación con 
el nivel de corrupción de un país —cualquier 
cosa que ello pudiere significar—, es algo que 
debe entenderse correctamente para no caer 
en planteamientos descabellados. Las califica-
ciones en materia de corrupción de organiza-
ciones multilaterales y think tanks tienen que 
ver con las conductas ilegales de la burocracia, 
incluidos los gobernantes. Los países, como 
tal, no son sujetos de calificaciones morales 
y/o éticas; eso es para las personas. Ellas son 
las que podrían ser calificadas de corruptas u 
honradas, pero no los países. 

Lo obligado sería, dada la posición de López, 
determinar de inmediato los efectos negativos 
que tendría para México y su economía —y 
nuestra presencia en los mercados globales—, 
la pretensión de aquél de concretar su hipocre-
sía moralista. El balón, dado su desatino, está en 
la cancha del doctor Seade, profesional con lar-
ga experiencia en comercio exterior quien, de 
querer, podría explicar el tema y hacerle ver a 
López lo equivocado de su postura. 

Con lo dicho, no pretendo en modo algu-
no burlarme de la visión equívoca de López en 
materia de comercio exterior; más que burlar-
me, quiero señalar su incapacidad para enten-
der la realidad actual en materia de comercio 
entre países. 

La postura monotemática que lo obsesiona 
(la corrupción), le impide entender lo que debe 
ser la gobernación, no se diga ya su papel como 
jefe de Estado. Aun cuando lo ignore, su fun-
ción es respetar la Constitución y las leyes que 
de ella emanen utilizando para ello, los recur-
sos que la ley pone a su disposición.  

Su triunfo no lo faculta para marcarnos una 
pauta de comportamiento aceptable para él 
en cuanto a valores, posiciones y conductas en 
torno a éste o aquel tema. Ese espacio, para él y 
cualquier otro, está vedado. 

¿Lo entenderá? Por el bien del país, 
así lo espero. 

¿Y si los honestos no quisieren 
hacer negocios con México? 

Economía sin lágrimas

ÁNGEL VERDUGO
averdugo@gimm.com.mx

El saldo de la balanza co-
mercial de la industria 
automotriz mexicana se 
elevó en 17.3% entre enero 
y mayo, debido a que pasó 
de 27 mil 201 millones de 
dólares en 2017 a 31 mil 
910 en 2018, de acuerdo 
con información de la Aso-
ciación Mexicana de la In-
dustria Automotriz (AMIA).

El organismo que presi-
de Eduardo Solís Sánchez 
informó que el resultado, 
contrasta con las balanzas 
nacional y del sector ma-
nufacturero en general, lo 
cual se debe a que el saldo 
automotor es superavita-
rio, mientras que los otros 
operan con déficit.

El valor de las exporta-
ciones de la industria auto-
motriz resultó superior en 
13.9% en comparación con 
los 49 mil 385 millones de 
dólares del periodo de re-
ferencia del año anterior.

Así el valor de las ex-
portaciones mantiene un 
crecimiento constante 
desde 2015, porque en los 
primeros cinco meses de 
ese año y en el siguiente, 
alcanzó los 46 mil 408 y 45 
mil 133 millones de dóla-
res, respectivamente.

 — Alexandra Villavicencio

LA AMIA Y AMDA 

AUTOMOTRIZ

Balanza 
comercial, 
favorable

Rechazan legalizar 
autos importados
Las asociaciones 
buscan que las 
unidades en Baja 
California no se 
regularicen

POR ALEXANDRA 
VILLAVICENCIO
avillavicencio@gimm.com.mx

Las asociaciones mexicanas 
de la Industria Automotriz 
(AMIA) y de Distribuidores 
de Automotores (AMDA) so-
licitaron al gobernador de 
Baja California, Francisco 
Arturo Vega de Lamadrid 
una reunión para 
exponerle la im-
portancia de no 
llevar a cabo su 
proyecto de regu-
larizar vehículos 
usados extranje-
ros, cuyo ingreso 
a territorio nacio-
nal se llevó a cabo sin cum-
plir con la normativa en la 
materia.

Los organismos que 
aglutinan a las empresas que 
producen y comercializan 
vehículos ligeros en el país, 
así como a las agencias au-
tomotrices, indicaron en el 
documento que, regularizar 

estas unidades constituye un 
incentivo hacia las acciones 
ilegales.

El documento que cuen-
ta con sello de acuse de re-
cibido en las oficinas del 
gobernador, con fecha del  
7 de agosto, indica que los 
organismos de la industria 
ya habían manifestado su 
oposición al proyecto desde 
octubre pasado.

“Mediante comunicación 
escrita, en octubre de 2017 
las asociaciones relaciona-
das con el sector automo-
tor le manifestamos nuestro 
total rechazo a cualquier 

modalidad de re-
gularización, ma-
triculación, censo 
o esquema similar 
para vehículos in-
troducidos ilegal-
mente al país, ya 
que cualquiera de 
estos escenarios 

sería un incentivo a la ile-
galidad y preservación de la 
impunidad”.

También le recuerda al 
gobernador que existe un 
Convenio de Colaboración 
Administrativa en Materia 
Fiscal Federal, para cola-
borar en la vigilancia de los 
bienes que ingresan al país.

          AUMENTO
De enero a junio de 
2018 la importación 
de autos usados cre-
ció 24.5% respecto 
al mismo periodo de 
del año anterior. 17.3

POR CIENTO
se incrementó 

la balanza 
comercial 

automotriz

USADOS IMPORTADOS

Fuente: AMDA

(Número de autos, primer semestre de cada año)
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Quizás el mayor reto que enfrenta el presidente electo Andrés Manuel López Obrador 
sea el de la inseguridad. La violencia ha alcanzado cotas insoportables en una guerra 
sin cuartel entre y contra los cárteles.

PACIFICAR A MÉXICO 
HACIENDO LEGAL 
LA MARIGUANA

POR RODRIGO VILLEGAS*

L ópez Obrador ha 
decidido enfrentar 
esta etapa negra de 
México con una es-
trategia integral arti-
culada no sólo desde 

la óptica militar, sino privilegiando 
su vertiente social, con planes de 
ayudas a los jóvenes que ni estudia 
ni trabajan, una controvertida ley 
de amnistía a sectores vulnerados 
y vulnerables, y otra propuesta no 
exenta de críticas: legalizar el con-
sumo lúdico de la mariguana y el 
uso, para fines médicos y científicos, 
de la amapola.

Si bien desde 2017 México dio 
sus primeros pasos para legalizar el 
uso del cannabis con fines médicos 
y científicos, las leyes secundarias 
que regulen este naciente merca-
do no han sido aún expedidas. En 
consecuencia, la producción y co-
mercialización continúan siendo 
actividades ilícitas que dejan en to-
tal incertidumbre a los agentes eco-
nómicos que deseen incursionar en 
estos potenciales mercados. 

Aunque el gobierno de López 
Obrador no detallará las líneas 
maestras hasta que no estudien las 
ideas que surjan de los Foros de Pa-
cificación, lo que está claro es que 
hay que reorientar la lucha contra la 
inseguridad y el crimen organizado. 
Para comenzar, la estrategia exclu-
sivamente punitiva ha sido un com-
pleto fracaso. Por ejemplo, en 2017 
se ejercieron alrededor de 119 mil 
millones de pesos para funciones de 
seguridad nacional y orden público, 
mientras que para en el programa 
de prevención de adicciones sólo se 
gastaron mil 700 millones de pesos. 
No obstante, para ese mismo año, la 
tasa de homicidios fue de 20.5 por 
cada 100 mil habitantes, la más alta 
desde hace 20 años. 

En segundo lugar, el consumo 
de drogas ilegales se encuentra en 
franca expansión. De acuerdo con 
la Encuesta Nacional de Consumo 
de Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-
2017, el número de personas que 
declararon haber consumido algún 
tipo de droga ilegal en el último año 
casi se duplicó desde 1.5% en 2011 a 
2.7% en 2016, ubicándose la mari-
guana como la droga más consumi-
da por los encuestados, seguida de 
la cocaína. 

En tercer lugar, la ausencia de re-
gulación implica elevados costos 
económicos y sociales para los paí-
ses productores. Aunque en el corto 
plazo el dinero generado por los gru-
pos delictivos se destine a impulsar 
la inversión, en el largo plazo resulta 
nocivo derivado de que los sectores 
económicos receptores, como el in-
mobiliario, terminan convirtiéndose 
en mercados con una alta especu-
lación, se fomenta la corrupción y el 
blanqueo de dinero y acentúa la des-
igualdad de ingresos y riqueza.

Por estas razones, la propuesta 
de legalización empieza a ser vis-
ta con buenos ojos por la sociedad 
civil quienes, basados en experien-
cias exitosas en otras regiones del 
mundo, han enumerado las múl-
tiples ventajas que traería consigo 
esta política: generación de empleo, 
mayores ingresos públicos, políticas 
sociales y reducción en el consumo. 

Al respecto, basta con ver lo 
acontecido en los 10 estados de la 
Unión Americana que han legali-
zado la producción, distribución y 
consumo de mariguana. De acuer-
do con estudios de la Drug Policy 
Alliance, se estima que la industria 
de la mariguana ha generado entre 
160 mil y 230 mil nuevos empleos 
directos en estos estados.

Por ejemplo, en el primer año de 

La estrategia militar 
para combatir el crimen 
organizado, utilizando 
cuantiosos recursos a 
las labores de seguridad 
pública y muy poco 
para la prevención 
de adicciones, no se 
ha traducido en una 
mejora en la población 
mexicana. En 2017 se 
ejercieron alrededor 
de 119 mil millones de 
pesos para funciones de 
seguridad nacional.

La legalización de la 
mariguana, basado 
en la experiencia 
internacional, 
generaría empleos, 
crecimiento económico 
y un incremento de 
la recaudación cuyos 
ingresos podrían 
dedicarse a programas 
sociales. En EU, los 
estados de Colorado 
y Washington han 
logrado recaudar cifras 
muy superiores a las 
previstas.

La próxima 
Administración 
puede aprender de 
estas experiencias 
internacionales. La gran 
ventaja y a la vez el mayor 
reto de México radica 
en que las regiones más 
golpeadas por el crimen 
organizado son aquellas 
donde se concentra 
el mayor potencial de 
producción de mariguana 
y amapola.

De acuerdo con el 
informe titulado El 
Mapa Del Cultivo De 
Drogas En México, los 
estados de Sinaloa, 
Chihuahua, Durango, 
Michoacán y Oaxaca 
concentran el 85% 
de los cultivos de 
mariguana y a su vez 
Guerrero, Durango, 
Chihuahua y Sinaloa 
acaparan casi 94% 
de las hectáreas 
productoras de 
Amapola.

LOS COSTOS

la legalización en Colorado se ge-
neraron 18 mil nuevos empleos de 
tiempo completo, de los cuales alre-
dedor de 12 mil fueron en actividades 
de comercialización y producción, 
mientras que el resto fue para labo-
res de alto valor agregado relacio-
nadas a la investigación, asesorías 
legales y consultorías de todo tipo. 
Por su parte, en Washington se gene-
raron, durante el primer año, más de 
10 mil nuevos empleos y en Oregon 
12 mil plazas.

No sólo es el empleo: la recauda-
ción que los gobiernos estatales han 

generado por los impuestos especia-
les sobre las ventas de mariguana ha 
superado en mucho las previsiones 
originales. Colorado es, nuevamente, 
el caso más exitoso: las primeras pro-
yecciones arrojaban una recaudación 
de 70 millones de dólares  anuales, 
pero tan sólo en el ejercicio fiscal 
2016-2017 el monto superó los 200 
mil millones de pesos y desde 2014 se 
han obtenido casi 700 mil millones de 
pesos por impuestos sobre productos 
derivados del cannabis.

En la misma sintonía se encuen-
tran estados como Washington, cuyo 

gobierno ha ingresado a las arcas 
públicas más de 600 mil millones de 
pesos en cuatro años; Oregon con 
más de 100 mil millones de pesos en 
tres años y más recientemente Ne-
vada, que sólo en los dos primeros 
meses recaudó 13 mil millones de 
pesos. En términos sociales, tam-
bién se observan beneficios. En ge-
neral, los 10 estados han orientado 
cerca de 20% de los ingresos por im-
puestos a la mariguana para progra-
mas de rehabilitación y tratamiento 
de adicciones, y cerca de 40% para 
las escuelas la educación pública. 

La próxima Administración pue-
de aprender de estas experiencias 
internacionales. La gran ventaja y a 
la vez el mayor reto de México radi-
ca en que las regiones más golpeadas 
por el crimen organizado son aque-
llas donde se concentra el mayor po-
tencial de producción de mariguana 
y amapola. De acuerdo con el infor-
me titulado El Mapa Del Cultivo De 
Drogas En México, los estados de Si-
naloa, Chihuahua, Durango, Michoa-
cán y Oaxaca concentran 85% de los 
cultivos de mariguana y a su vez Gue-
rrero, Durango, Chihuahua y Sinaloa 
acaparan casi 94% de las hectáreas 
productoras de Amapola.

Por ello, la estrategia de pacifi-
cación de López Obrador comien-
za por conceder becas a los jóvenes 
que son carne de cañón para los 
narcos y otorgar, basado en la expe-
riencia colombiana, la amnistía para 
aquellos campesinos que se vieron 
obligados a convertirse en pequeños 
productores para poder sobrevivir o 
por coacción de grupos criminales. 
Al mismo tiempo, el Congreso, con 
mayoría de Morena, se espera que 
legalice la cadena de producción y 
comercialización de las dos princi-
pales drogas vegetales.

Pero además, y aprovechando 
la infraestructura productiva que ya 
existe, la Secretaría de Economía de-
bería establecer un plan de asesora-
miento a estos pequeños productores 
para ayudarlos a agruparse en coo-
perativas, conectarlos con los poten-
ciales mercados y así introducirlos a 
la formalidad, con los beneficios que 
ello implica: seguridad social, acceso 
a la vivienda de interés social, coti-
zación para el retiro e inclusive ha-
ciéndolos participantes activos en los 
mercados de materias primas.

Asimismo, desde la Secretaríaa 
de Hacienda se puede trabajar en un 
esquema de coordinación fiscal que 
involucre a los tres órdenes de go-
bierno y que permita que los ingre-
sos recaudados sean empleados en 
fondos educativos, de rescate de es-
pacios públicos y para el tratamien-
to y prevención de adicciones, y así 
atender a las comunidades rurales y 
urbanas que más han sido azotadas 
por el crimen organizado. Y es que 
no sólo hablamos de los impuestos 
directos sobre la producción, sino de 
aquellos que recaigan en la comer-
cialización, en el ISR que se genere 
por estas actividades y de los diver-
sos derechos y licencias que deban 
adquirirse.

Por consiguiente, una estrate-
gia de legalización bien diseñada y 
ejecutada puede convertirse en una 
política pública que no sólo contri-
buya a disminuir los índices de de-
lincuencia sino también a mejorar la 
calidad de vida de ciertos sectores 
de la población que durante déca-
das fueron olvidados por el Estado y 
encontraron en el cultivo de las dro-
gas una manera de sobrevivir.

*Analista de llamadinero.

CUANDO LLEGUE LÓPEZ OBRADOR

Gasto en seguridad nacional e interior

Recaudación por comercialización de mariguana

Cultivo de amapola

Cultivo de mariguana

(Millones de pesos)

(Millones de dólares)

(Hectáreas)

(Hectáreas)

Fuente: SHCP

Fuente: Drug Policy Alliance

Fuente: El Mapa del Cultivo de Drogas en México

Fuente: El Mapa del Cultivo de Drogas en México
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TASAS DE INTERÉS

Terminó ciclo de alzas: BBVA 
La institución  prevé que la inflación seguirá cayendo, por 
lo que no será necesario seguir elevando los intereses

POR FELIPE GAZCÓN
felipe.gazcon@gimm.com.mx

La tasa de interés en México, 
que está en sus niveles más 
altos de los últimos 10 años, 
ya se ubica en un grado res-
trictivo, por lo que economis-
tas de BBVA estiman que el 
Banco de México ya no la ele-
vará más este año y, después 
de esta pausa monetaria, la 
disminuirá en 75 puntos base 
en 2019 para ubicarla en 7 por 
ciento. 
Al presentar un informe so-
bre la situación económica 
de México Carlos Serrano, 
economista en jefe de BBVA 
Bancomer, estimó que “el ci-
clo de alza en la tasa ya llegó 
a su fin debido a que estamos 
en una situación en que la in-
flación seguirá cayendo, por 
lo que Banxico no va a tener 
que elevar su tasa.

“Hoy la tasa de interés real 
ya está en niveles altos, por 
encima de 4 por ciento; cree-
mos que una tasa neutral que 
no tenga efectos sobre el cre-
cimiento es de alrededor de 2 
por ciento y tenemos una tasa 
real en México que ya es res-
trictiva, por ello estimamos 
que Banxico hará una pausa 
monetaria y no va a tener que 
aumentar la tasa como no lo 
hizo en su reunión de política 
monetaria de la semana pa-
sada”. Proyectó que el banco 
central disminuirá su tasa a 
partir del segundo trimestre 
del próximo año.

Indicó que si se llega a ne-
gociar el TLCAN y se regis-
tra una apreciación del peso 
frente al dólar, la baja en la 
tasa de interés podría ser más 
pronunciada.

Precisó que a pesar de que 
el tipo de cambio se depreció 
hasta junio, no tuvo un tras-
paso en la inflación de mer-
cancías importadas.

EL TLCAN
En torno a la renegociación 
del TLCAN Serrano externó 
que hoy llegan señales más 
positivas, ya que se han acer-
cado posiciones en reglas de 
origen y advirtió que el prin-
cipal riesgo se ubica en la 
aplicación de un arancel del 
25 por ciento a las exporta-
ciones de automóviles.

También recomendó pru-
dencia porque aún se desco-
noce la posición de Canadá 
y hay temas controversiales 
en la renegociación, como la 
cláusula sunset, de extinción 
del acuerdo.

Acerca del crecimien-
to de la economía, anticipó 
que la desaceleración del pri-
mer semestre del año podría 

Foto: Karina Tejada/Archivo

Foto: Especial

Félix Boni, economista en Jefe de la calificadora HR Ratings, dijo 
que la tendencia puede cambiar si el peso se aprecia más.

llevarlos a recortar su pro-
nóstico de crecimiento para 
2018, actualmente en 2.6 por 
ciento, aunque mantendrán 
sin cambio su previsión del 
próximo año de 2 por ciento.

Consideró que la inflación 
cerrará 2018  por encima del 
4 por ciento debido a que se-
guirá con su tendencia a la 
baja.

RIESGOS GLOBALES
Por otro lado, destacó que el 
entorno global de crecimien-
to sigue a buenos ritmos, pero 
los riesgos se acrecentaron y 
refirió que el principal es una 
guerra comercial. “Vemos 
cada vez un mayor protec-
cionismo, el cual, de escalar, 
podría llegar a afectar al cre-
cimiento mundial”, aunque 
hasta el momento las medi-
das arancelarias han tenido 
un efecto muy reducido.

A ello se suma la nor-
malización monetaria de la 
Fed, que llevará a un forta-
lecimiento del dólar y ge-
nerará mayores tensiones 
por el aumento del costo de 
financiamiento.

En el plano mundial men-
cionó además que el aumen-
to de los precios del petróleo 
impulsará la inflación y afec-
tará al crecimiento, lo que ge-
nerará más presión para que 
los bancos centrales eleven 
sus tasas a un mayor ritmo.

Recordó que los mercados 
emergentes han endurecido 
su política monetaria y ele-
van tasas para retener capi-
tales, el caso más extremo es 
el de Argentina, que subió su 
tasa hasta 40 por ciento, por 
lo que podría tener un creci-
miento cero o negativo.

En cuanto a la inversión, el 
experto destacó que en julio 
pasado entraron al país cer-
ca de mil millones de dólares 
destinados a bonos guberna-
mentales. “En un contexto en 
que se están viendo salidas de 
capitales de mercados emer-
gentes, vemos entradas a Mé-
xico, lo que refleja un entorno  
positivo de los inversionis-
tas globales hacia el país”, 
remarcó.

Descartó una sal ida 
abrupta de capitales de Mé-
xico porque están entrando 
a títulos de más largo plazo, 
lo que indica más optimis-
mo hacia el futuro, y porque, 
a diferencia de lo ocurrido en 
1994-1995, el país no tiene un 
desequilibrio importante en 
sus cuentas externas, como 
el déficit en cuenta corriente. 

Foto: David Hernández

Fuente: Banco de México

Carlos Serrano, economista en Jefe 
de BBVA Bancomer, consideró que 
una tasa neutra es de 2 por ciento. 

Tendencia

Peso revierte pérdidas
El peso mexicano avan-
zó tres centavos al cie-
rre de operaciones de 
ayer al intercambiar-
se en 18.44 por dólar de 
mayoreo, revirtiendo así 
las pérdidas de la maña-
na, consecuencia de un 
regreso de las tensiones 
comerciales entre Esta-
dos Unidos y China. En 
ventanillas bancarias el 
dólar se vendió ayer en 
18.75 pesos, en prome-
dio, y se compró en 17.95 
pesos.

La intensificación 
de la disputa comercial 
entre las dos mayores 
economías del mundo 
también impactó al pre-
cio del petróleo, ya que el 
West Texas Intermediate 
se desplomó ayer un 3.22 
por ciento, al concluir la 
jornada en 66.94 dólares 
el barril lastrado por la 

intensificación de la dis-
puta comercial entre EU 
y China y una caída de 
las reservas de crudo es-
tadunidenses menor a lo 
esperado.

CAPITALES
En los mercados de ca-
pitales, la Bolsa Mexica-
na de Valores registró  un 
ajuste técnico después de 
tres jornadas consecuti-
vas de ganancias, por lo 
que el índice S&P/BMV 
IPC cerró la sesión con 
una baja de 0.14 por cien-
to, colocándose en 49 mil 
894.56 unidades.

En tanto, el índice 
Dow Jones de la Bolsa de 
Valores de Nueva York 
cerró con una pérdida 
de 45.16 puntos (0.18 por 
ciento) y se situó en 25 mil 
583.75 unidades.

 — Felipe Gazcón

HR RATINGS

Crédito al consumo 
baja su dinamismo

POR FELIPE GAZCÓN
felipe.gazcon@gimm.com.mx 

La combinación del alza 
acumulada de la tasa de re-
ferencia del Banco de Méxi-
co –que se ubica en 7.75 por 
ciento– con una elevada in-
flación comenzó a tener im-
pacto en una desaceleración 
en los créditos destinados al 
consumo, afirma Félix Boni, 
economista en jefe de la ca-
lificadora HR Ratings.

En entrevista, argumen-
ta que la tasa de crecimiento 
real trimestral cayó de 4.39 
en junio de 2017 a 3.19 en ju-
nio del presente año.

Explica que el mecanis-
mo de la política monetaria 
para combatir la inflación 
pudiera estar surtiendo 
efecto, ya que al elevar la 
tasa se restringe la actividad 
económica y la presión so-
bre los precios.

No obstante, expone que 
esta tendencia pudiera cam-
biar si se mantiene la apre-
ciación del tipo de cambio, 
ya que ello elevaría la con-
fianza del consumidor.

CAMBIOS
Boni también aclara que los 
datos que dan cuenta de una 
desaceleración en los cré-
ditos corresponden al se-
gundo trimestre del año, y 
pudiera darse el caso de que 
esta situación se haya modi-
ficado recientemente por-
que se han visto indicios de 
una mejora en el sentimien-
to del consumidor.

La causa, la elevada inflación combinada 
con la tasa acumulada de 7.75 por ciento 

Por otro lado, detalla que 
el financiamiento dirigido al 
sector privado ha sido im-
pulsado especialmente por 
el crédito destinado a las ac-
tividades empresariales y a 
la vivienda, creciendo am-
bos a tasas anuales de 11.16 
por ciento y 3.80 por cien-
to respectivamente durante 
este segundo trimestre con 
respecto al año pasado.

Un reporte de HR Ratings, 
denominado Crédito banca-
rio a junio de 2018, destaca 
que el financiamiento total 
en términos reales otorga-
do por la banca comercial a 
los diferentes sectores cre-
ció 3.79 por ciento anual en 
el segundo trimestre de este 
año frente al avance de 2.31 
por ciento anual en igual pe-
riodo del año pasado.

El factor principal fue el 
avance de 11.16 por cien-
to en el financiamiento al 
sector empresarial. Este in-
cremento es especialmen-
te relevante, considerando 
que en el mismo periodo del 
año anterior había avanzado 
9.02 por ciento.

6.6
POR CIENTO
creció el crédito al 

sector público federal 
de enero a junio

REUTERS
dinero@gimm.com.mx

HONG KONG.- China im-
pondrá aranceles extra de 25 
por ciento a las importacio-
nes de productos estaduni-
denses valorados en 16.000 
millones de dólares, dijo el 
Ministerio de Comercio, en 
una escalada de la disputa 
comercial entre las dos ma-
yores economías mundiales.

Los aranceles –que se 
aplicarán entre otros a pro-
ductos de acero, combusti-
bles, automóviles y equipos 
médicos– se activarán el 23 
de agosto, dijo el ministerio, 

el mismo día en que Estados 
Unidos planea comenzar a 
cobrar un gravamen adicio-
nal del 25 por ciento a pro-
ductos chinos por 16,000 
millones de dólares.

Estados Unidos publicó 
el martes su lista final de las 
mercancías que estarán su-
jetos a las nuevas tarifas.

La lista final de productos 
anunciada el miércoles por 
China difiere de un borrador 
publicado en junio, que in-
cluía al petróleo. La cifra de 
categorías de productos su-
jetos a aranceles aumentó a 
333 desde los 114 del borra-
dor de junio, pero el valor 

PROTECCIONISMO

China responde a EU con más aranceles 

total no se modificó.
La medida de Estados Uni-

dos que provocó las represa-
lias chinas fue la más reciente 
del presidente Donald Trump 
para intentar que Pekín ne-
gocie concesiones comercia-
les, luego de que Washington 
impuso aranceles por 34,000 

MEDIDAS
Los aranceles extra de 25 
por ciento a productos de 
Estados Unidos anuncia-
dos por China incluyen al 
acero, material que ha es-
tado en el centro de la dis-
puta comercial.  

millones de dólares a produc-
tos del gigante asiático el mes 
pasado.

Pekín ha prometido que 
responderá con aranceles 
equivalentes a cualquier ac-
ción de Estados Unidos.

“Esta práctica es muy poco 
razonable”, dijo el Ministerio 
de Comercio chino en su si-
tio web (www.mofcom.gov.
cn) en respuesta a la deci-
sión arancelaria de Estados 
Unidos.

Altos funcionarios de Esta-
dos Unidos no respondieron 
de inmediato a las solicitudes 
de comentarios.

CAEN BOLSAS CHINAS
Los mercados bursátiles chi-
nos cayeron ayer ante la 
intensificación de la gue-
rra comercial entre Pekín y 
Washington, lo que arroja du-
das sobre la capacidad del gi-
gante asiático de impulsar su 
economía mediante políticas 
favorables al crecimiento.

El índice Shanghai Com-
posite cedió 1.3 por ciento, 
mientras que el índice de ac-
ciones líderes, CSI300, bajó 
1.6 por ciento.

Ambos habían registrado 
el martes sus mayores ganan-
cias diarias desde 2016, pero 
volvieron a terreno negativo 
pese a datos sobre exporta-
ción durante julio más fuertes 
de lo esperado.

2015

3.25

5.75

(1 alza)

* Al 8 de agosto

(5 alzas) (5 alzas) (2 alzas)
2016 2017 2018*

7.25 7.75

TASA OBJETIVO
(Porcentaje anual, cierre de año)
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 @DineroEnImagen Magic Leap One  
ya está a la venta
A finales de 2017, la compañía Magic 
Leap reveló su producto que por va-
rios años ha sido tan misterioso y por 
el cual grandes empresas como Goo-
gle y  Qualcomm apostaron en in-
vertir grandes cantidades de dinero. 
Su nombre es Magic Leap One, y son 
unos lentes de realidad aumenta-
da y virtual para desarrolladores que 
la compañía ya tiene disponible en el 
mercado. Son bastante caros, tenien-
do un precio de dos mil 295 dólares.

 — De la Redacción

Snapchat gana, 
pero igual pierde
Parece que el úl-
timo cambio de 
estrategia de 
Snapchat y su con-
secuente redise-
ño, gusta más a 
los anunciantes 
que a sus usua-
rios. Snap Inc. confir-
mó que perdió tres millones de sus 
usuarios activos diarios durante el 
segundo trimestre, debido en mayor 
parte a su último rediseño. Estos da-
tos fueron revelados junto a las cifras 
de ganancias de la compañía que re-
sultaron más positivas con 262 mi-
llones de dólares en ingresos.
 —De la Redacción

Messenger entra  
a los juegos en VR
Mark Zuckerberg no quiere ver de-
caer Facebook, y es por ello, que 
ahora introduce una nueva funciona-
lidad a Messenger, pero no se trata 
de las “conversaciones” con entida-
des bancarias que ha comenzado 
a desmentir, sino de una nueva ca-
racterística en los videochats. Inclu-
yen funciones de realidad virtual a 
los juegos de Messenger para hacer 
sus video chats más divertidos. Po-
drán jugar una partida con seis de sus 
amigos.  –De la Redacción

BYTES

RED DEAD REDEMPTION 2

PRESENTAN GAMEPLAY
Muchos morimos por saber más de Red Dead 
Redemption 2, así que estás de suerte, ya 
que Rockstar Games anunció que veremos 
el primer gameplay hoy jueves 9 de agosto. 
Con un breve pero contundente mensaje en 
Twitter, Rockstar anunció que hoy a las diez de 
la mañana de la Ciudad de México, presentarán 
un gameplay oficial de Red Dead Redemption 2. 
El video lo podrás ver en la página de Rockstar 
o en los canales oficiales del sitio, como 
Facebook, Twitch y YouTube. Si eres fan de este 
videojuego, no puedes perderte una probada de 
lo que será el título.  –De la Redacción

Foto: Freepik

La batalla por el mercado de telecomunicaciones móviles se 
pondrá candente en los próximos meses, según los expertos.

DE LA REDACCIÓN
dinero@gimm.com.mx

Joel Ortiz, un joven estu-
diante de 20 años de Boston, 
Estados Unidos, fue deteni-
do en el aeropuerto de Los 
Ángeles cuando se dirigía a 
Europa. Según las autorida-
des, huía pues se le acusa de 
ser la cabeza de un grupo de 
hackers dedicados a robar 
criptomonedas.

Las autoridades de Cali-
fornia mencionaron que Or-
tiz tiene denuncias de más 
de 40 personas a quienes 
supuestamente les habría 
secuestrado sus números de 
teléfono móvil, lo que lo ha-
bría ayudado a robar más de 
cinco millones de dólares en 
monedas virtuales, princi-
palmente bitcoins.

Ortiz es el primer caso 
denunciado en Estados Uni-
dos de robo de criptomone-
das usando el SIM swapping, 

una técnica que empieza a 
volverse muy popular para 
ataques.

Consiste en engañar a la 
operadora móvil para que 
transfiera el número tele-
fónico de una víctima hacia 
una SIM en propiedad del 
hacker. Una vez que esto 
sucede, el siguiente paso es 
cambiar sus contraseñas y 
adueñarse de su cartera de 
criptomonedas.

ASIGNACIÓN DE ESPECTRO

USO DE SIM SWAPPING

Capturan a joven que 
robó criptomonedas

Ven feroz batalla 
en servicio móvil
POR JOSÉ DE J. 
GUADARRAMA
jose.guadarrama@gimm.com.mx

La asignación de los 120 
megahertz del espectro ra-
dioeléctrico disponible en 
la banda de 2.5 gigahertz, 
implicó la entrega de herra-
mientas esenciales para pre-
decir una feroz batalla por el 
mercado entre los provee-
dores de servicios de teleco-
municaciones móviles, con 
un despliegue barato de re-
des 5G, según analistas del 
sector.

Sin embargo, expertos 
como Iván Ruiz, miembro 
y expresidente del Instituto 
del Derecho de las Teleco-
municaciones (IDET), con-
sideró que aunque resulta 
positivo que se haya libera-
do es porción de espectro, 
el problema es que se hizo 
muy tarde.

Jorge Fernando Negrete, 
director de Mediatelecom 
Policy and Law, conside-
ró que el proceso de licita-
ción de la banda 2.5 resultó 
el más barato a cambio de 
cobertura, pero se trata de 
un insumo esencial que no 
puede quedar ocioso, por lo 
que será necesario aplicar 
una vigilancia estricta sobre 
los compromisos.

Consideró que una vez 
que a América Móvil no 
se le permitiría partici-
par en la licitación, se ob-
serva que su estrategia de 
adquirir ese insumo en el 
mercado secundario fue la 
correcta. En contraste, Ruiz 
consideró que se dieron 
ventajas al agentes econó-
mico preponderante.

En el proceso de licita-
ción AT&T adquirió cuatro 
de los seis bloques disponi-
bles, y Telefónica dos.

En tal sentido, AT&T re-
conoció la labor del IFT y 
destacó que “estamos cerca 
de completar el despliegue 
de nuestra red 4G LTE que 
cubrirá a 100 millones de 
personas en México, y este 
espectro adicional será clave 
para continuar innovando 
en beneficio de los consu-
midores mexicanos. 

2
fueron las 
ganadoras: 
Telefónica 
y AT&T

40
PERSONAS
aseguran 
que Ortiz les 
secuestró 
sus números 
móviles

MÉXICO, CLAVE 
PARA PAYPAL 

Ante el aumento del comercio electrónico y el 
uso de smartphones, vendrán más inversiones

TIENEN ESTRATEGIAS PARA EL LARGO PLAZO

POR AURA HERNÁNDEZ
EN V I A DA 
aura.hernandez@gimm.com.mx

SAN JOSÉ, California.- México 
es uno de los países más im-
portantes para PayPal, gracias 
al crecimiento del comercio 
electrónico y la adopción de 
teléfonos móviles, por lo que 
la tecnológica se enfocará en 
realizar más alianzas e impul-
sar a los pequeños comercios.

Blas Caraballo, director 
general de PayPal México, 
recordó que la plataforma de 
pagos lleva operando en el 
país cerca de ocho años, tiem-
po en el que ha logrado reunir 
más de dos millones de clien-
tes activos. 

“Para PayPal, Mé-
xico es uno de los 
principales merca-
dos a escala global, 
a nivel compañía le 
estamos poniendo 
mucho foco y somos 
muy optimistas, hay un 
potencial enorme para seguir 
creciendo en México”, confió 
al platicar con Excélsior des-
de sus oficinas centrales en 
Estados Unidos. 

Esto gracias a que el co-
mercio electrónico en el país 
ha crecido fuertemente en los 
últimos años, ya que ha pasa-
do de enfocarse en el turismo 
a ganar importancia en secto-
res como el retail, el entrete-
nimiento o la moda, a lo que 
se añade que tanto comer-
cios grandes como peque-
ños o medianos han elegido 
a PayPal como un método de 
pago en línea. 

Comentó que el comercio 
y los pagos electrónicos tam-
bién se ven impulsados por la 
penetración de los teléfonos 
móviles en el país, y ahí tam-
bién existe un potencial de 
crecimiento para PayPal.

LA ESTRATEGIA
“Para los próximos tres a cin-
co años somos muy opti-
mistas. Tenemos planes de 
crecimiento muy agresivos. 
Tenemos el objetivo de cre-
cer por arriba de lo que crece 
el mercado”, se comprometió.

Una de las estrategias para 
lograrlo es realizar alian-
zas, en particular con ban-
cos. El directivo destacó que 
el acuerdo con Banorte para 

que, a 
través de su 
banca móvil, sea más fácil 
que los clientes de dicho ban-
co abran una cuenta PayPal y 
que estará listo en los próxi-
mos meses.

También llevan trabajan-
do más de un año una alianza 
con Telcel para darle la posi-
bilidad a sus usuarios de usar 
PayPal en la aplicación Telcel 
Pay para pagar servicios.

Al mismo tiempo que tra-
tan de “democratizar el acce-
so a servicios financieros” y 
ayudar a los comercios a am-
pliar su presencia en línea, en 
particular a los considerados 
Pymes porque  el internet les 
puede “abrir un mercado de 
millones de personas en el 
mundo”.

Y PayPal no está exento de 
desafíos, Caraballo consideró 
que la confianza sigue siendo 
el principal reto en el país en 
materia de comercio electró-
nico, es decir, que los mexica-
nos aún temen que no llegue 
su paquete, sea diferente a 
lo que pidieron o si pasará el 
pago.

Y A FUTURO
“La idea es seguir viendo qué 
otras alianzas podemos seguir 
haciendo y ver de los servicios 
que tiene PayPal en el mun-
do cuáles son los que mejor 
se adaptan a México y cuál 
es el mejor momento para 
traerlos”, agregó el director 
general.

Esto último porque la pla-
taforma de pagos cuenta con 
otros servicios en países como 
Estados Unidos donde ofre-
ce créditos, envíos de dinero 
de persona a persona, entre 
otros.

Agregó que un portafolio 
de servicios más amplio de 
PayPal depende en gran me-
dida de las regulaciones en 
México, sobre todo conside-
rando que se acaba de apro-
bar la Ley Fintech.

Desde sus oficinas, se pudo 
ver parte del futuro en pagos.

BLAS 
CARABALLO,
director general 
de PayPal México

Para 2019, 
2020 y 2021 
somos muy 
optimistas, 
y creemos 
que PayPal 
tiene todas 
las cosas 
para seguir 
creciendo por 
arriba de lo 
que crece el 
mercado.”

BLAS CARABALLO
DIRECTOR GENERAL 

DE PAYPAL MÉXICO

EN MÉXICO
Octubre de 2010 comenzó 
a operar PayPal en el país, 

y se ha mantenido 
creciendo en el número de 

usuarios.

COMERCIO 
ELECTRÓNICO
Crecerá en segmentos 

como electrónica, moda, 
supermercados, 

entretenimiento y retail.

USUARIOS
PayPal tiene más 

de dos millones de 
usuarios en México, y  
con alianzas con otras 

empresas sumarán más.

Fotos: Cortesía

Gráfico: Freepik
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